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Н О В О С Т И

АРМИИ И ПРЕЗИДЕНТУ 
НАША ПОДДЕРЖКА

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев проанализи-
ровал ситуацию вокруг военной спецоперации на Донбассе 
и беспрецедентном санкционном давлении недружественных 
России стран. 

Р
оссия – терпелива, готова к ком-
промиссам. И когда форми-
ровалось русское государство, 
Российская империя, Совет-
ский Союз, различные народы 
не меняли своего уклада жиз-
ни, языка, верований, тради-
ций. Мы все хотим спокойствия 

и справедливости. Хотим, чтобы ничто 
не мешало нам трудиться, строить луч-
шую жизнь. Простая и понятная пози-
ция, не правда ли? Но, похоже, именно 
этого – спокойствия и справедливости 
– нам и не хотят дать. Что ж, если ве-
ликая Россия невозможна без великих 
потрясений, мы к ним готовы.

ПОРА СВЕРШЕНИЙ

Мне не раз доводилось слышать во-
прос: неужели нельзя было обойтись 
без специальной военной операции? 
Отвечаю просто: если Президент при-
нял такое решение, значит, иначе было 
нельзя. Но это если коротко. А если чуть 
подробнее, то скажу вот что: тридцать 
лет нас пытаются поставить на колени, 
а последние восемь лет ведут прямую 
борьбу на уничтожение. Не видеть это-
го невозможно. Бесконечные санкции, 
накладываемые на целые отрасли, на 
ведущие предприятия, на руководите-
лей страны, бизнесменов, – ответ За-
пада на наше стремление проводить 
суверенную политику и защищать рус-
ских людей.

Нас стремились загнать в угол, 
в каменный мешок, откуда нет выхода. 
Удержать, остановить в развитии, а еще 
лучше – разрушить. Такой была цель, 
и мы это прекрасно понимаем. Сейчас 
у России есть исторический шанс вы-
рваться из липких объятий. Мы больше 
не собираемся играть с шулерами, да 
ещё и по их правилам, главное из кото-
рых, как выяснилось, что никаких пра-
вил нет вообще! Ставка в этой борьбе 
– само существование нашего государ-
ства. Альтернативы нет. Или погибнем, 
или выстоим и победим.

Почему нам так трудно? Потому что 
значительная часть российского ис-
теблишмента (имею здесь в виду как 
бизнес, так и чиновничество) привык-
ла жить «на два дома». Они рассужда-
ют так: если у тебя есть что-то ценное, 
значит, это можно продать на Запад, 
чтобы купить не только тамошние 
символы успеха – дома, яхты, граждан-
ство, но и ощущать себя выше и лучше 
своих соотечественников. А если тебе 
нечего продать на Запад, значит, у те-
бя нет ничего ценного. Такая позиция 
– серьёзный тормоз нашего развития. 
Не секрет, что импортозамещение 
идёт у нас медленнее, чем хотелось бы. 
Даже когда уже случился Крым и поя-
вился сам термин «импортозамеще-
ние». Неудивительно. Чтобы развивать 
своё производство, нужно вкладывать 
деньги в разработку, инвестировать 
в наши мозги. Но ведь куда проще 
закупить что-то на Западе, получить 
откат и войти в состав элиты запад-
ного мира – «золотого миллиарда»  
человечества. 

Как здесь не вспомнить пророче-
ское обращение Президента России 
Владимира Путина к нашему запад-
ноориентированному бизнесу, ска-
занное ещё 20 (!) лет назад. Выступая 

на IV съезде Торгово-промышленной 
палаты России, наш лидер призвал не 
питать иллюзий по поводу безопасно-
сти вывезенных за границу из России 
капиталов. Предупреждал, что велика 
угроза их заморозки и, соответственно, 
потери контроля над ними со стороны 
собственников. Закончил Путин зна-
менитой фразой: «Замучаетесь пыль 
глотать, бегая по судам, чтобы их раз-
блокировать!». События последнего 
времени показали, что и суды на Запа-
де – это тоже шулерская история.

Для того чтобы мы выиграли в про-
тивостоянии с Западом, нужно, чтобы 
люди, принимающие решения, руко-
водствовались интересами страны, 
и ничем другим. Патриотизм – это 
не речи на митинге. Любовь к Родине 
– чувство, требующее действия. Если 
сделал что-то для укрепления эконо-
мики страны, для повышения её са-
мостоятельности, – ты патриот, если 
ограничился публичными заявления-
ми – болтун. Условно: построил дом на 
Волге или Амуре – патриот, построил 
на Лазурном берегу – не просто болтун, 
но и враг.

БРАТЬЕВ НЕ БРОСАЕМ

Восемь лет, прошедшие со дня госу-
дарственного переворота на Украине, 
стали временем тяжких испытаний для 
украинского народа. Мы всегда жили 
вместе. Нас ничто не разъединяло. Мы 
считали друг друга братьями не по-
тому, что так кто-то решил: мы и есть 

один народ. Но это не устраивало тех, 
кто захватил власть на Украине и на-
чал действовать в интересах Запада, 
потому что «незалежный» путь наци-
оналистов не предполагал самостоя-
тельности. Они сами, не стесняясь, го-
ворят: «Или НАТО, или Таёжный союз 
с Россией» (цитата главного Геббельса 
укронацистов – советника президента 
Зеленского Алексея Арестовича). В лю-
дях последовательно, неустанно воспи-
тывали ненависть к России, ко всему 
русскому, формировали из нас образ 
врага. А уж каким подлым бредом бы-
ли наполнены школьные учебники – 
и представить себе невозможно. Шёл 
прямой законодательный запрет рус-
ского языка, русской истории, русской 
культуры. Что это, как не геноцид? Ты-
сячу раз прав наш Президент, сказав-
ший об этом прямо!

Тяжко было на Украине, а на Донбас-
се – совсем невозможно. Всегда удив-
ляюсь, когда говорят: не надо было 
помогать Донбассу, и всё бы там успо-
коилось. Постойте, вы о чём?!! Да всё 
могло успокоиться только в одном слу-
чае – если бы все протестующие против 
бандеровщины были убиты, а это де-
сятки тысяч человек. Донбасс, Луганск 
никогда бы не согласились считать Рос-
сию государством-врагом, а русский 
язык – языком врага.

Восемь лет длилось издевательство. 
Всё было – и артналёты, и диверсии, 
и экономическая блокада. И было ясно, 
что добром это не кончится, потому что 
с руководством Украины договориться 

невозможно: они и не хотят договари-
ваться. А в конце прошлого года ситу-
ация круто изменилась. Украине было 
дано не разрешение даже, а приказ на 
военное решение проблемы Донбасса. 
Шла передислокация войск, Украина 
накачивалась оружием, беспрерывно 
шла подготовка военнослужащих, ко-
торой прямо руководили инструкторы 
стран НАТО.

А мы? Мы должны были ждать, ког-
да ковровые бомбардировки и залпы 
реактивной артиллерии сотрут Донецк 
и другие города с лица земли под пред-
логом освобождения якобы оккупиро-
ванных территорий?

Нужна ответственность, хладнокро-
вие и самоотверженная работа. Против 
нашей страны ведётся полномасштаб-
ная война. Холодная и горячая. Про-
должается экономическое удушение, 
которое носит сейчас беспрецедент-
ный характер. Поставки вооружений, 
присутствие сотен советников (фак-
тически военных руководителей), уча-
стие в боевых действиях наёмников 
– это и есть открытое участие в войне. 
И каждый должен себя сейчас спраши-
вать: что я сделал для победы?

Наша армия победит. Это знаем 
мы, знают на Западе, знают и сами ру-
ководители Украины. Перефразируя 
классика, уверен, что русский солдат 
и чеченский росгвардеец омоют свои 
берцы в Чёрном море на пирсе Одессы 
и искупаются в прохладных водах Дне-
пра, Днестра и Дуная.

Нам нужно победить и в сфере эко-
номики. А вот для этого нужно многое. 
Прежде всего – мы должны калёным 
железом жечь коррупцию. За всякого 
рода распилы, откаты нужно спраши-
вать по законам военного времени. 
Любой саботаж должен расцениваться 
как тягчайшее преступление. Людям 
нужна полная экономическая свобода. 
Тогда они в самые короткие сроки соз-
дадут всё, чего нас пытаются лишить 
наши заклятые «партнёры».

Да, мы никогда больше не поверим 
в доброжелательность и партнерство 
Запада. Но это потом. Сейчас надо 
выстроить на 100% самостоятельную 
экономику. Задача тяжелейшая. Но 
решаемая. Заявляю это ответственно, 
зная, какими темпами идёт трансфор-
мирование ключевых отраслей эко-
номики и предприятий Хабаровского 
края. У нас 100% загрузка портов. Авиа-
строение обеспечено заказами на годы 
вперёд. Малый и средний бизнес, а это 
основной индикатор экономической 
активности населения, при поддержке 
властей учится и уже работает по но-
вым правилам.

Самое главное – я вижу единство 
и сплоченность людей в поддержку 
Президента и нашей армии. 15 апреля 
Хабаровск встречал автопробег – это 
примерно 10 экипажей из Владивосто-
ка и Комсомольска-на-Амуре, участ-
ников Всероссийской акции профсо-
юзов «Zа мир! Труд! Май! Zа мир без 
нацизма!». 1200 автомобилей и поряд-
ка 5 000 жителей Хабаровского края 
с флагами России и Хабаровского края 
с самодельными стикерами «Z», «V», 
«Донбасс» присоединились к акции. 
Искренность невозможно срежисси-
ровать – это не постановочные фейки 
укрофашистов. Получился спонтанный 
и настоящий праздник солидарно-
сти жителей Дальнего Востока со сво-
ей армией и национальным лидером 
страны. На «Бессмертный полк» толь-
ко в Хабаровске собрались рекордные 
60 тысяч жителей, а суммарно по краю 
в акции приняли участие более 110 ты-
сяч человек.

М Ы  БОЛ ЬШ Е  Н Е  СО БИ РАЕМ СЯ  И ГРАТ Ь  С  ШУЛ ЕРАМ И,  Д А  ЕЩ Ё  И  П О  ИХ 
П РАВИ ЛАМ,  ГЛАВН О Е  ИЗ  КОТО РЫХ ,  К АК  ВЫЯ СН И Л О СЬ,  Ч ТО  Н И К АК ИХ  П РАВИ Л 
Н Е Т  ВОО БЩ Е!  СТАВК А  В  ЭТО Й  БО Р ЬБЕ  –  САМ О  СУЩ ЕСТВО ВАН И Е  НАШ ЕГО 
ГО СУД АРСТВА .  А Л ЬТЕРНАТИ ВЫ  Н Е Т.
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КРАЙ НАЧИНАЕТ ЖИТЬ ПО-НОВОМУ
Законодательная дума Хабаровского края 19 мая подавляющим 
большинством голосов – 26 «за» при одном «против» – утвердила основной 
закон нашего региона в обновлённой редакции, а губернатор Михаил Дегтярев 
и спикер регионального парламента Ирина Зикунова в торжественной 
обстановке подписали новый устав.

Н
апомним, после принятия 
большинством населения стра-
ны кардинальных поправок 
в Конституцию России на об-
щенародном голосовании ле-
том 2020 года потребовалось 
привести законодательство 
всех регионов в соответствие 

с новыми политическими реалиями. 
Прежний Устав Хабаровского края был 

принят в уже далёком 1995 году. Хотя 
поправки в него вносились много раз, 
но он уже не мог соответствовать силь-
но изменившемуся с тех пор федераль-
ному законодательству, и главное –  
реальным интересам жителей региона.

– В прежней редакции устава края, 
например, очень детально прописыва-
лось, кто из чиновников должен при-
сутствовать на церемонии вступления 

в должность губернатора, но не было 
очень многих основополагающих ве-
щей, – отметил в своём вступительном 
слове губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев. – Принятый сегодня 
Законодательной думой и подписыва-
емый нами документ можно назвать 
уставом взаимных обязательств. 

Группа по подготовке новой редак-
ции устава Хабаровского края присту-
пила к активной работе в начале марта 
этого года. В неё вошли руководители 
регионального правительства, законо-
дательной ветви власти, учёные, юри-
сты, общественные деятели и предста-
вители парламентских политических 
партий. Обновлённый основной закон 
писали с учётом предложений, посту-
пающих от рядовых граждан. Устав ро-
ждался максимально гласно, при ши-
роком публичном обсуждении.

– Нам при работе над новой редак-
цией Устава Хабаровского края удалось 
сделать очень важный шаг: отказаться 
от искушения пойти по проторённой 
дорожке бездумного копирования аб-
страктных формул, заложенных в дру-
гих уставах. В нашем документе поя-
вились положения, которых не было 
не только в Уставе Хабаровского края 
в прежней редакции, но и практически 
нет нигде в других действующих по-
добных документах, – отметил сопред-
седатель рабочей группы по разработке 
новой редакции устава края научный 
руководитель ФГБУН «Институт эконо-
мических исследований ДВО РАН» док-
тор экономических наук академик РАН 
Павел Минакир.

В обновлённом Уставе Хабаровско-
го края 4 раздела, 15 глав и 84 статьи. 
Главное его отличие от первой редак-
ции в том, что органы государственной 
власти края, органы местного самоу-
правления объединены в общую систе-
му публичной власти и осуществляют 
взаимодействие для наиболее эффек-
тивного решения задач в интересах на-
селения, проживающего на территории 
Хабаровского края.

Среди некоторых новелл можно от-
метить изменившийся порядок всту-
пления краевых законов в силу. Если 
раньше их подписывал председатель 
Законодательной думы, то сейчас это 
будет делать губернатор края. Он одно-
временно является высшим должност-
ным лицом региона и замещает госу-
дарственную должность Российской 
Федерации. Губернатор получил полно-
мочия определять систему и структуру 
исполнительных органов Хабаровского 
края. В прежней редакции устава эти 
аспекты устанавливались законом Ха-
баровского края. Губернатор края по-
лучил право вынести предупреждение, 
объявить выговор главе муниципаль-
ного образования или главе местной 
администрации.

Новая редакция устава чётко опре-
деляет не только права, но и гарантии 
жителям Хабаровского края в области 
науки и образования, в сфере молодеж-
ной политики, культуры, физической 
культуры и спорта, охраны здоровья, 
социальной поддержки граждан, эко-
логической безопасности и рациональ-
ного природопользования.

ДОМ ДАЛЬНЕВОСТОЧНИКА
Важные решения по запуску проекта «Дом дальневосточника» приняло правительство Хабаровского края. Выездное 
совещание проходило прямо на стройплощадке будущих кварталов коттеджей из местных лесоматериалов. В штабной 
палатке губернатор Михаил Дегтярев собрал руководителей практически всех ведомств, отвечающих за проект: от про-
фильных Минстроя и министерства лесной промышленности до Минцифры.

- С
ебестоимость такого 
дома под ключ со все-
ми сетями, начинкой 
будет ниже рыночной 
стоимости жилья в Ха-
баровске в многоквар-
тирном доме. Жить на 
земле не только выгод-

нее, но и комфортнее. Это совершенно 
другое качество! – отметил губернатор 
Михаил Дегтярев. – Этот проект мы 
сделали флагманским. Наши предпри-
ятия активно в него включились. Около 
десятка компаний качественно зани-
маются каркасным деревянным домо-
строением на промышленном уровне. 
В год они могут выдавать до 130 тысяч 
квадратных метров индивидуального 
жилья из местных пиломатериалов.

Уже имеющиеся производственные 
мощности позволят в ближайшие год-
два нарастить эту цифру до 250 тысяч 
квадратных метров деревянных кот-
теджей ежегодно. А это, на минуточку, 
четверть от поставленной нашему ре-
гиону президентом России Владими-
ром Путиным задачи строить не мень-
ше миллиона квадратов жилья в год.

– Сейчас мы ищем крупного инве-
стора, который позволит обеспечить не 
только город Хабаровск, но и весь край 
индивидуальными жилыми домами 
в деревянном исполнении. Проект за-
тратный. Он потребует около 3,5 млрд 

рублей. Но мы обязательно такого ин-
вестора найдём. Этот завод запустим 
в рамках создаваемого в нашем реги-
оне кластера производства строймате-
риалов, – добавил Михаил Дегтярев. – 
Наши хабаровские дома будут ценить-
ся так же, как сейчас ценятся финские 
и канадские.

Сейчас самый актуальный вопрос, 
где строить. Нужны не только свобод-
ные земли по приемлемой цене, долж-
на быть и техническая возможность 
подвести к участкам коммуникации. 
Именно такой модельной территори-
ей и стал массив у села Виноградовка, 
где проводилось выездное заседание 
краевого правительства. Земля здесь 
юридически оформлена. Есть элек-
тричество и газ. Здесь будет построено 
примерно две сотни индивидуальных 
домов от 75 до 140 квадратных метров 
каждый по цене от 60 до 75 тысяч рублей 
за квадрат. Как говорится, почувствуйте 

разницу с обычной квартирой даже на 
вторичном рынке в Хабаровске!

– У нас в крае уже есть земельные 
массивы, розданные многодетным се-
мьям. Они давно ждут подведения ком-
муникаций. Есть участки, где уже име-
ются сети. Будем эти земли раздавать 
людям через муниципалитеты. Третья 
позиция – коммерческие участки, как 
в случае с Виноградовкой. Это обстоя-
тельство нисколько не мешает людям 
оформить ипотеку и под покупку участ-
ка, и под строительство дома дальне-
восточника, – объяснил глава краевого 
правительства.

В Хабаровском крае пошли на экспе-
римент. По словам Михаила Дегтярева, 
решено создать автономную неком-
мерческую организацию, которая увя-
жет процесс строительства домов даль-
невосточника от заготовки материала 
в тайге до изготовления домокомплек-
тов по приемлемым ценам.

– Любыми путями мы хотим дать 
людям свои дома из нашего леса. Это 
займёт наших лесопромышленников, 
которые раньше работали на экспорт. 
Нужно, чтобы всё работало на внутрен-
ний спрос. Вдумайтесь, из всех ипотеч-
ных кредитов, которые жители края 
взяли в банках в начале года, только 
треть потрачена на покупку или стро-
ительство нового жилья. Всё остальное 
ушло на вторичный рынок. Это непра-
вильно. Мы хотим, чтобы все деньги, 
которые люди берут под ипотеку, оста-
вались в строительном секторе, созда-
вали новые рабочие места и работали 
на экономику, – резюмировал Михаил 
Дегтярев.

СЕБЕСТО И М О СТ Ь  ТАКО ГО 
Д О МА  П ОД  К Л ЮЧ  СО  ВСЕМ И 
СЕ ТЯ М И,  НАЧ И Н КО Й  БУД Е Т 
Н ИЖ Е  РЫ Н ОЧ Н О Й  СТО И М О СТИ 
Ж И Л ЬЯ  В  Х АБАРО ВСК Е 
В  М Н О ГО К ВАРТИ РН О М  Д О М Е.
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Э К О Н О М И К А

СУДЬБА РЕЗИДЕНТОВ

НА ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ ОТВЕТИЛ 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

И СОУЧРЕДИТЕЛЬ ИНДУСТРИАЛЬНОГО 

ПАРКА «АВАНГАРД»

ДЕНИС ГРОСЬ.

СВОБОДНОЙ ЗЕМЛИ 
ПОЧТИ НЕ ОСТАЛОСЬ

– Что из себя сейчас представля-
ет индустриальный парк и в чем его 
главное предназначение?

– Это 46,9 гектара земли для раз-
мещения различных компаний и вся 
необходимая для быстрого разворачи-
вания производств инфраструктура. 
Бизнес-модель и бизнес-идея нашего 
парка – максимально сжать время, ко-
торое необходимо предприятиям для 
приобретения земли и подключения 
к сетям. Потому что в обычных усло-
виях это годы, у нас – это недели или, 
если сети необходимо подвести прямо 
к производству, несколько месяцев. Ре-
зидентов на сегодняшний день у нас 15, 
земля практически полностью – про-
центов на 85 – распределена. 

– У меня слово «резидент» ассоци-
ируется со шпионскими советскими 
фильмами. Почему их так называют?

– В нашем случае резидент – это жи-
тель. Терминология индустриальных 
зон во всем мире такова, что компании 
называются резидентами, то есть жи-
телями этих экономических зон. 

– И кто же сейчас живет в «Аван-
гарде»?

– Основные, так называемые якор-
ные, резиденты у нас – это, прежде 
всего, совместный российско-япон-
ский проект JGC Evergreen, который 
на 17 гектарах разместил теплицы для 
выращивания овощей. Две очереди уже 
запущены в эксплуатацию, ждут своего 
времени еще 5 гектаров теплиц. 

Кроме этого якоря у нас еще есть 
производственно-логистический кла-
стер для субъектов малого и средне-
го предпринимательства. Нами уже 
построены три проекта – два склада 
класса А и промышленный холодиль-
ник – и переданы инвесторам в соб-
ственность. В совокупности эти объек-

ты занимают порядка 33 000 квадрат-
ных метров. Сейчас строится еще один 
склад – 46 000 квадратных метров. 

Следует назвать и компанию «Энер-
го-Импульс+», с которой все здесь на-
чиналось. Успешно работающее пред-
приятие, представляющее средний 
бизнес Хабаровского края и произво-
дящее весь спектр электрооборудова-
ния, трансформаторные подстанции, 
электрощитовые и другие изделия. 

Есть на территории парка специаль-
ная площадка, где мы размещаем ре-
зидентов, которым не нужны площади 
в тысячи «квадратов». Мы построили 
цеха и сдали их в аренду небольшим 
производственным компаниям. Одни 
выпускают широкую линейку упаков-
ки, другие – дерево-пластиковые ком-
позиты (смесь пластика, опилок и раз-
личных присадок) и изделия из них – 
террасную доску, например. 

– На каких условиях можно по-
пасть к вам в парк?

– Компании, которые обращаются 
к нам сейчас с предложением постро-
ить производственные мощности или 
взять в аренду землю, озвучивают нам 
свой проект, условия строительства 
и ведения бизнеса. Сами они будут 
строить или хотят, чтобы это сделали 
мы, – для нас не столь важно. Но сейчас 
в «Авангарде» свободных помещений, 
да и земли по сути уже нет.

– То есть, новых резидентов не 
предвидится?

– Ну почему же! Осталось несколько 
небольших площадок общей площадью 
около 10 гектаров, на одной из кото-
рых будет строиться Центр обработки 
данных (ЦОД) – тоже большой объект, 
важный для города и полезный для 
нашего парка. Потому что рядом мо-
гут размещаться компании, связанные 
с IT-технологиями, для которых бли-
зость ЦОДа с хорошим каналом связи 
– это большой плюс. В 2023 году Центр 
планируют сдать в эксплуатацию. 

Есть территория под размещение 
производства железобетонных изде-
лий, бетона и цементных смесей. Плюс 
для размещения здесь этого производ-
ства как раз в том, что на территории 

парка ведется строительство различ-
ных объектов и необходимые для этого 
материалы можно получать непосред-
ственно на площадке. 

КОММУНИКАЦИЙ 
ХВАТИТ НА ВСЕХ

– Наверное, один из главных вопро-
сов: что получают резиденты «Аван-
гарда», размещающие здесь свое пред-
приятие? 

– Главное – возможность быстрого 
разворачивания производства. Не нужно 
думать, где взять землю, как перевести 
ее в нужную для производства катего-
рию, как оформить право собственности 
на нее, как подтащить сети, взять тех-
нические условия, что делать с дорогой 
– эти вопросы уже сняты. Второй плюс – 
преференции, которые предоставляют-
ся режимом территории опережающего 
развития. Здесь работают налоговые 
льготы, льготы по страховым взносам, 
ряд неналоговых преференций, относя-
щихся к привлечению иностранной ра-
бочей силы без квотирования, возмож-
ность создания свободной таможенной 
зоны для завоза оборудования. И допол-
нительно к этому есть список льгот, ко-
торые сам индустриальный парк пред-
лагает по программам Минэкономраз-
вития и Минпромторга России. Наши ре-
зиденты могут обращаться за субсидией 
на приобретение оборудования, компен-
сацией части лизинговых платежей. Это 
все притягивает другие компании. 

– Вы говорили про коммуникации, 
построенные индустриальным пар-
ком. Их хватит всем, если «Авангард» 
будет заполнен резидентами?

– Хватит, и ничего дополнительно 
строить не нужно. Мы проложили 12 ки-
лометров газопровода от Ильинки до 
парка, который у нас в собственности. 
Построили 8 километров кабельной ли-
нии 10 кВ от новой подстанции 220/10. 
Еще одно преимущество от размещения 
в ТОР «Хабаровск» – стоимость электро-
энергии (3 рубля за киловатт/час, а не 5, 
как в среднем по городу). Мы подключе-
ны напрямую к сетям Федеральной се-
тевой компании, что исключает из цены 
региональную составляющую тарифа за 
передачу электричества. 

Мы построили собственные водоо-
чистные сооружения – это фильтраци-
онные установки. Поднимаем воду из 
скважин, очищаем ее до уровня, близ-
кого к питьевому, осаживая растворен-
ное железо, потом чистая вода идет 
резидентам парка. В теплицах помимо 
нашей водоподготовки применяются 
дополнительные фильтры.

– Нет предприятий, обиженных на 
неравные условия ведения бизнеса?

– Кто ж мешает заходить к нам? Не хо-
чешь в «Авангард» – заходи на площадку 
«Ракитное» ТОР «Хабаровск». Не хочешь 
заходить, потому что есть действующий 
бизнес, который сложно перенести, – ТО-
Ры сейчас активно расширяются. В том 
числе когда есть планы модернизации 
уже существующего бизнеса, статус ре-
зидента тоже может быть предоставлен. 
Поэтому надо просто действовать.

– Кому-то приходилось отказы-
вать?

– Бывало. Главная причина отказа – 
мы смотрим на класс промышленной 
опасности предприятия, он должен быть 
минимальным (не ниже 4-го класса). 
Более опасное производство предусма-
тривает большую санитарно-защитную 
зону. Это пыль, запахи, другие вредные 
факторы. На нашей территории есть 
пищевые производители, и мы очень 
взвешенно подходим к этому вопросу. 
Поэтому были случаи, когда пришлось 
отказать химическим компаниям, свя-
занным с производством ядохимика-
тов. Или хочет зайти предприятие, же-
лающее построить завод по сжижению 
газа. Им не нужно много места, им нуж-
но много газа. Это значит, что всю нашу 
газовую нагрузку надо отдать этой ком-
пании. Но это тоже не дело. 

– Может ли парк «Авангард» слу-
жить примером для последователей?

– Мне сложно об этом судить. Но мы 
считаем, что проект и способы его реа-
лизации получились достаточно успеш-
ными. Мы встречались с представителя-
ми Корпорации по развитию Дальнего 
Востока и слышали от них, что на своих 
площадках ТОР они хотят создать усло-
вия, аналогичные тем, которые приме-
няются на территории индустриальных 
парков. Они планируют сами строить 
здания и сдавать их в аренду резидентам.

– Сейчас очень актуальна тема им-
портозамещения. В парке есть пред-
приятия, зависящие от иностранных 
компаний?

– Мы такую информацию специально 
не собираем, но слышали от наших ре-
зидентов, что есть небольшие трудности 
в поставках определенных комплектую-
щих для оборудования из стран, которые 
ограничили торговлю с Россией. Пред-
ставители японской компании сделали 
предоплату, но голландцы не шлют им 
комплектующие. Думаю, все решаемо. 
Чем серьезнее ограничения, тем больше 
азарт преодоления этих ограничений.

– А вообще, общаетесь с резиден-
тами, скажем так, неформально?

– Мы создали Союз резидентов ТОР. 
Это некоммерческая организация. По-
думали, что нужен какой-то канал до-
несения информации от нас до органов 
власти и институтов развития. Если же 
говорить про парк «Авангард», то здесь 
очень удобно – руководство находится 
здесь, никуда не надо ехать, зашел и все 
вопросы сразу решил на месте.

И Г О Р Ь  М И Р О Ш Н И К О В

Семь лет назад в Хабаровске был создан индустриальный парк 
«Авангард». Что изменилось за эти годы? Какие компании 
уже работают на территории и какие только собираются зайти? 
Есть ли предприятия, которым отказывают?
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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

ЦЕНА ЗЕМЛИ В ПЕРИОД САНКЦИЙ
А Л Е К С А Н Д Р  Х В О Р О В

Весна нынешнего года богата на события как в нашей стране, регионе, так 
и на международной арене. Всё это нашло отражение на рынке земли в Ха-
баровской агломерации. Главное, что бросается в глаза в первую очередь – 
увеличение числа предложений на продажу земельных участков в пригородах 
и уменьшение их числа в городе. При этом в полном соответствии с законами 
рынка изменились за год и цены на земельные участки – в городе росли, 
а в пригородах снижались.

УЧАСТОК В ГОРОДЕ

Общее количество предложений зе-
мельных участков в городе уменьши-
лось почти на 23%, а средние площади 
предлагаемых участков стали меньше 
на 7,5%, при этом средние цены за ка-
ждую сотку земли в городской черте 
выросли на 17%.

Самое большое количество участков 
в городе предлагается под строитель-
ство (65,4%). При этом участки пред-
назначены как для индивидуального 
жилищного строительства, так и для 
многоэтажного. Кроме того, имеются 
предложения под производство, серви-
сы разного назначения и другие нежи-
лые объекты, к которым даже подведе-
ны железнодорожные пути.

В соответствии с предназначением 
предлагаются и площади. Если для инди-
видуального жилищного строительства 
они начинаются от 5,3 сотки, увеличив-
шись в среднем по городу на 40% и бо-
лее, то для других целей максимальные 
площади участков за год уменьшились 
в среднем на 40% и составили к маю те-
кущего года 210 соток. Но поскольку та-
кие большие участки в черте города уже 
найти трудно, то это единичный товар. 
Основное же число предложений прихо-
дится на участки площадью до 20 соток.

Цены на участки, предназначенные 
под застройку, в среднем по городу за 
год выросли на 43,3%. Наиболее суще-
ственный подъём цен наблюдался на 
участки нижней ценовой категории 
(94,4%), а меньше всего выросли мак-
симальные цены (14,7%).

Земельные участки, предназначенные 
для индивидуальной жилой застройки, 
сильно различаются в цене по многим 
причинам. Они зависят от расположения 
участка, его готовности к строительству, 
инженерного обеспечения, транспорт-
ной доступности и многого другого. При 
этом на некоторых участках уже начато 
строительство, и для его завершения тре-
буются минимальные затраты, а на не-
которых участках, как говорится, «и конь 
не валялся». Всё это сильно влияет на 
стоимость предлагаемой на продажу 
земли. Но общая тенденция прослежи-
вается вполне определённо – люди хотят 
жить в своём доме, но рядом с развитой 

городской инфраструктурой, обществен-
ными и культурными центрами.

Количество участков, предлагаемых 
на продажу в городе под садово-ого-
родную деятельность, за год умень-
шилось почти в два раза и составило 
лишь 14,3% от общего числа предложе-
ний в краевой столице. Уменьшились 
и площади таких участков – в среднем 
на 9%. А вот стоимость их выросла зна-
чительно – на 28,5%. Это связано, види-
мо, с тем, что предлагаемые дачи уже 
хорошо освоены и обустроены. Сказы-
вается и то, что из-за значительного 
роста цен на продукты питания многие 
люди воздерживаются от продажи зем-
ли и больше надеются на свои посадки 
и заготовки овощей и фруктов. 

Земли сельскохозяйственного назна-
чения в городской черте можно назвать 
таковыми очень условно. Как правило, 
это участки у границ города, где допу-
скается строительство жилого дома, 
а назначение земли и размеры участка 
предполагают ведение только личного 
подсобного хозяйства. Фермерам и сель-
хозпредприятиям на таких участках не 
развернуться из-за того, что площади не 
превышают 15 соток. Тем не менее, го-
родская земля дорожает, и за год средняя 
цена в этом сегменте выросла в два раза 
– до 106,7 рубля за каждую сотку.

10 СОТОК В ПРИГОРОДЕ

После городских земель самыми по-
пулярными являются пригороды вос-
точного направления. Это связано с об-
ширностью территории, протянувшей-
ся от с. Заозёрного на севере до с. Некра-
совка на юге и на удалении от города на 
несколько десятков километров.

В этой зоне ведётся самое активное 
малоэтажное строительство жилья, 
расположены основные сельскохозяй-
ственные угодья. Здесь хорошо развита 
транспортная инфраструктура, что де-
лает участки разного назначения весь-
ма доступными для горожан.

Наиболее популярное использова-
ние этих земель – для строительства. 
В ближних пригородах, на удалении до 
10 километров от городской черты, такие 
участки составили 57,5% от всех предло-
жений, а в дальних – 60%. Участки такого 
назначения для индивидуального жи-
лищного строительства предлагаются 
здесь чаще всего в уже сформировав-
шихся коттеджных посёлках или на тер-
ритории пригородных сёл. Встречаются 
здесь предложения на продажу участков 
для строительства и многоквартирных 
жилых домов. Цены под строительство 
в ближних пригородах несколько снизи-
лись из-за большого количества предло-
жений (–10,4%), а в дальних они продол-
жили рост (12,4%). Кроме удалённости от 
города на цены в этом сегменте рынка 
земли, так же, как и в городе, большое 
влияние оказывает обустройство посёл-
ка, самого участка, а также степень го-
товности дома.

Количество садово-огородных участ-
ков на этом направлении сохранилось 
за год на прежнем уровне и составило 
в ближних пригородах 38,4%, а в даль-
них – 30% от предлагаемых участков. 
При этом цены выросли на садово- 
огородные участки ближних пригоро-
дов этого направления на 43,2%. Поми-
мо близости к городу и транспортной 
доступности даже на общественном 
транспорте эти дачи давно освоены 
и хорошо обустроены, что обеспечивает 
им популярность у покупателей. В даль-
них пригородах восточного направле-
ния было отмечено за год падение цен 
на 50%. Видимо, на это повлияла ини-
циатива правительства Хабаровского 
края раздавать бесплатно земли сель-
скохозяйственного назначения в аренду 
под садово-огородные участки.

Сельскохозяйственная деятельность 
в восточных пригородах Хабаровска 
ведётся уже давно и успешно, особен-

но ближе к городу, поэтому количество 
предложений здесь не меняется, а цены 
из-за дефицита участков в ближних при-
городах растут, а в дальних – падают.

Популярными у хабаровчан остаются 
земли на юг от города (Хехцирское на-
правление и с. Казакевичево) из-за бла-
гоприятного климата горных склонов, 
близости к реке и достаточной транс-
портной доступности. Они составили 
22,6% всех предложений рынка земли 
в пригородах. За год здесь было даже 
отмечено небольшое повышение числа 
предложений (на 14%) из-за продолжа-
ющегося обустройства этих земель.

Самыми популярными в этом на-
правлении в ближних пригородах 
в апреле этого года были предложения 
на продажу дачных участков (45%), 
а в дальних – участков под строитель-
ство (50%). Но здесь трудно выделить 
однозначно назначение этой земли. 
Дело в том, что строительство индиви-
дуальных жилых домов ведётся очень 
активно на землях садово-огородных 
товариществ, а при строительстве дома 
развитие участка продолжается в виде 
посадок плодовых деревьев и обустрой-
ства нескольких огородных грядок.

При этом следует отметить, что и те, 
и другие участки стали предлагать на 
продажу дешевле, чем год назад, в сред-
нем на 40%, притом что количество та-
ких предложений на этом направлении 
осталось на уровне прошлого года. 

Количество участков, предлагаемых 
на продажу для сельскохозяйственного 
производства южнее города, осталось 
на прежнем уровне. При этом в ближних 
пригородах из-за дефицита земли за год 
уменьшились средние площади, что по-
влекло снижение вариантов использова-
ния этих участков для масштабного сель-
скохозяйственного производства и про-
порционально снизило цены на такие 
участки почти на 60%. А вот в дальних 
пригородах (за Хехциром и ближе к с. 
Казакевичево) участки стали предлагать 
по площади больше в среднем почти 
в пять раз. Соответственно расширились 
возможности для крупномасштабного 
производства сельхозпродукции, и цены 
здесь выросли за сотку в 2,5 раза.

КОЛ ИЧ ЕСТВО  У ЧАСТКО В, 
П РЕ Д ЛАГАЕМ ЫХ  НА 
П РОД А Ж У  В  ГО РОД Е  П ОД 
СА Д О ВО-О ГО РОД НУЮ 
Д Е ЯТЕ Л ЬН О СТ Ь,  ЗА  ГОД 
УМ ЕН ЬШ И Л О СЬ  П ОЧ ТИ  В  Д ВА 
РАЗА  И  СО СТАВИ Л О  Л И Ш Ь 
14 , 3 %  ОТ  О БЩ ЕГО  Ч И С ЛА 
П РЕ Д Л ОЖ ЕН И Й  В  К РАЕВО Й 
СТОЛ И Ц Е .

СТОИМОСТЬ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, ПРЕДЛАГАЕМЫХ 
НА ПРОДАЖУ В ХАБАРОВСКЕ И ЕГО ПРИГОРОДАХ 

В АПРЕЛЕ 2022 г., ТЫС. РУБ. ЗА СОТКУ

ПРИГОРОД
СЕВЕРНЫЙ ВОСТОЧНЫЙ ЮЖНЫЙ ЗАПАДНЫЙ
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ВРАЧЕЙ В РАЙОНЫ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Чтобы искоренить дефицит врачей в районах, президент России Владимир Путин еще пару лет 
назад предложил увеличить количество целевых мест в медицинских вузах до 70%. О том, 
насколько план реализуется в Хабаровском крае, рассказал ректор Дальневосточного государ-
ственного медицинского университета (ДВГМУ) Константин Жмеренецкий. 

- Р
асскажите про фено-
мен целевого обуче-
ния, растет ли число 
целевых мест в ДВГ-
МУ?

– Во времена моей 
молодости, когда ра-
ботала система рас-

пределения, выпускников направляли 
трудиться в любые города и веси, где 
назревала острая нехватка специа-
листов. Исключение составляли вы-
пускники с блестящими баллами 
в дипломе, которых по рекоменда-
ции профильных кафедр направляли 
в ординатуру. В нынешних условиях, 
когда, согласно Конституции, труд не 
может быть принудительным, условия 
поменялись. Появилась идея бесплат-
но готовить ребят из районов, а затем 
возвращать на родину, где им предо-
ставят место работы и преференции от 
работодателя.

Радикально набор в медвузы бюд-
жетников, в том числе по целевой 
программе, начал расти с 2014 года. 
На сегодняшний день мы вышли на 
эшелон: так, 390 абитуриентов мы на-
берем в этом году по лечебному делу 
и педиатрии. Из них 70 процентов це-
левых мест по первому направлению 
и 75 процентов – по второму. 

Около трети из общего числа – при-
езжие с Камчатки, из Магадана, Яку-
тии, ЕАО, с Сахалина. В результате око-
ло 160 студентов-целевиков наберем 
исключительно для учреждений края; 
для сравнения: в прошлом году их на-
считывалось 120 – динамика отличная.

– Тяжело попасть на целевое  
обучение?

– Попроще, чем по открытому кон-
курсу, но все-таки есть некоторая план-
ка. Абитуриенту, у которого сумма 
баллов ЕГЭ по трем предметам ниже 
180 или по химии – а это важнейший 
предмет для медицинского работника 
– стоит «тройка», будет сложно учиться. 
Эти критерии для нас некоторая стра-
ховка, позволяющая исключить слабых 
первокурсников, которые с большой 
вероятностью бросят учебу.

При этом не уверенные в собствен-
ных баллах студенты имеют право 
подать документы на целевые места, 
а позже, увидев, что они, к примеру, 
возглавляют рейтинг, до заключения 
договора перевестись на открытый 
конкурс на бюджетное место. Им это 
позволит не сковывать себя обязатель-
ствами. Удерживать студентов с высо-
кими баллами в числе целевиков мы не 
собираемся, это может подтолкнуть их 
к переводу в вуз другого региона.

– На целевое обучение поступают 
абитуриенты из районов. Как вы оце-
ниваете качество их подготовки?

– Да, это проблема. В некоторых от-
даленных школах просто нет препода-
вателей биологии и химии, а баллы за 
ЕГЭ по этим предметам необходимы 
для поступления. Чтобы подтянуть зна-
ния, мы ведем довузовскую подготовку 
– дистанционно или очно. Занятия мо-

гут проходить на протяжении несколь-
ких лет либо в течение пары месяцев 
перед экзаменом. Цена символическая 
– 110-150 рублей за академический час. 
В прошлом году занимались порядка 
тысячи ребят, и это число постоянно 
растет.

– Достаточно много целевиков от-
числяются?

– Около 20 процентов уходит, боль-
шая часть восстановится.

– Студент целевого направления 
подписывает договор с медицинской 
организацией из своего района. Мно-
гие нарушают обязательства?

– За последний год 40 студентам 
и ординаторам мы предъявили иски, 
затребовали общую сумму в размере 
1,5 млн рублей. Абсолютное большин-
ство возвращают запрашиваемую сум-
му, остальные случаи решаются в суде. 

Студенты могут нарушить договор 
на любом курсе обучения. Обычно за-
брасывают учебу, прогуливают экза-
мены, гарантирующие переход на сле-
дующий этап обучения, пропускают 
последующие пересдачи. Деканат от-
числяет студента за подписью ректора, 
юридическая служба вуза готовит об-
ращение к нему или его представителю 
с просьбой вернуть деньги. К примеру, 
за год придется компенсировать около 
100 тыс. рублей.

В этот момент у нерадивого сту-
дента еще есть шанс одуматься. Право 
восстановиться на бюджетную форму 
обучения предоставляется один раз. 
Если студент восстанавливается, пе-
резаключает договор с медицинской 
организацией, от которой поступал, то 
претензии будут исчерпаны.

– А часто выпускники сбегают по-
сле приезда на место работы?

– Да, бывает, месяц на рабочем ме-
сте проведут – и как ветром сдуло. В та-
ком случае предъявляет иск уже не вуз, 
а работодатель, исходя из того, какую 
сумму экономика организации не по-
лучила из-за не оказанных выпускни-
ком услуг. Для расчета есть отдельная 
формула. 

Не больше 5% действительно броса-
ют работу и откупаются. Но есть те, кто 
не исполняют обязательства в рамках 
закона: выходят замуж за военного, 
рожают детей в процессе обучения 
и прочее. 

– А бывает, что сама принимаю-
щая сотрудника организация не вы-
полняет обязательства?

– Каждый целевой договор должен 
иметь социальный пакет. Во-первых, 
на этапе обучения студент получает от 
организации поддержку в виде неболь-
шого ежемесячного платежа, который 
прибавляется к стипендии или ком-

пенсирует часть трат на проезд до ме-
ста практики, оплату общежития или 
другого съемного жилья, медосмотр. 

В Хабаровском крае эта сумма под-
держки составляет от 3 до 10 тыс. ру-
блей ежемесячно. Сумма весомая по 
меркам учащегося. Для понимания: 
стоимость года проживания в нашем 
общежитии – 5 тыс. рублей. 

Во-вторых, работодатель обязан вы-
делить молодому специалисту рабочее 
место, предоставить жилье на пропи-
санных в договоре условиях, к примеру, 
съемное с компенсацией коммуналь-
ных услуг. Но на сегодняшний день не 
встречалось случаев, в которых работо-
датель не исполнял обязательства. 

– Насколько большой дефицит ме-
диков в крае на сегодняшний день?

– Он ощутимый, особенно в пер-
вичном звене. В учреждениях районов 
не хватает порядка 85 участковых те-
рапевтов и фельдшеров, аналогичный 
недостаток врачей этого профиля в Ха-
баровске. Медики просто не выдержи-
вают нагрузки, уходят. Справиться 
с нехваткой терапевтов полностью мы 
сможем в 2024-26 годах. 

А вот среди узких специалистов 
наблюдается дисбаланс: урологов, 
дерматологов, ультразвуковых диа-
гностов – профицит! Зато крайне не 
хватает анестезиологов-реанимато-
логов, хирургов. COVID-19 за два года 
истощил службу анестезии и реанима-
ции. Во-первых, есть потери в борьбе 
с пандемией. Многие выгорели: видеть 
постоянно смерть, боль и страдания не 
каждый выдержит. Ну и, наконец, неко-
торые врачи привыкли работать в пан-
демию в «ковидных» госпиталях, по-
лучая солидные доплаты. Сокращение 
этих выплат привело к уменьшению 
мотивации у некоторых специалистов.

При этом у нас в ординатуру ежегод-
но поступают порядка 16-17 будущих 
анестезиологов, поэтому проблему мы 
эту закроем. Готовим и других специ-
алистов: 15 акушеров, 8 неврологов, 
6 неонатологов и 8 хирургов. 

– Подскажите, сейчас какие на-
правления востребованы на рынке 
труда в крае и хорошо оплачиваемы?

– Участковые терапевты, работая на 
одну ставку, получают от 50 тыс. ру-
блей без каких-либо дополнительных 
выплат. Также достойно награждается 
труд анестезиологов-реаниматологов, 
акушеров, стоматологов.

– Поговорим про вуз. Предоставля-
ете студентам большие стипендии?

– Стипендии постепенно растут. 
Начальная составляет 3,5 тыс. рублей, 
сумма увеличивается в зависимости 
от активности студента. Максимум 
20-30 тыс. рублей, при условии, что 
студент занимается научной деятель-
ностью, спортом, творчеством, волон-
терством, берет на себя роль старосты 
и другое.

– Что нового в программе обучения 
ДВГМУ?

– Становится еще больше практи-
ческих занятий, которые внедряются 
в программу с первых курсов. К тому 
же, работу студентов в «ковидных» го-
спиталях засчитываем теперь в каче-
стве практики.

Совершенствуются в вузе симуляци-
онные технологии, благодаря которым 
ребята могут пробовать силы на обору-
довании, имитирующем реальные ус-
ловия. Так, в прошлом году приобрели 
человекоподобного робота за 15 млн 
рублей. Он словно живой – дышит, от-
крывает глаза, потеет. На нем студенты 
тренируются делать интубацию, трахе-
отомию и другие различные медицин-
ские манипуляции. 

В  НЫНЕШНИХ  УСЛОВИЯХ ,  КОГД А ,  СОГЛАСНО  КОН-

СТИТ УЦИИ,  ТРУД  НЕ  МОЖЕ Т  БЫТ Ь  ПРИНУД ИТЕ Л Ь-

НЫМ,  УСЛОВИЯ  ПОМЕНЯЛИСЬ.  ПОЯВИЛАСЬ  ИД ЕЯ 

БЕСПЛАТНО  ГОТОВИТ Ь  РЕБЯТ  ИЗ  РАЙОНОВ,  А  ЗАТЕМ 

ВОЗВРАЩ АТ Ь  НА  РОД ИНУ,  ГД Е  ИМ  ПРЕ ДОСТАВЯТ 

МЕСТО  РАБОТЫ  И  ПРЕФЕРЕНЦИИ  ОТ  РАБОТОД АТЕ ЛЯ.
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До 1943 г. малочисленные народы Севера мобилизации 
не подлежали. Но с началом войны на призывные пункты 
пришли сотни добровольцев из их числа. Прирождённые 
следопыты и охотники, на фронте они становились пер-

воклассными снайперами и разведчиками. За подвиги на фронтах Великой Оте-
чественной свыше 2 тысяч представителей коренных народов Дальнего Востока 
были награждены орденами и медалями.

С П Р А В К А

НАНАЙСКИЙ СОКОЛ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В Хабаровском крае создали Книгу памяти воинов коренных малочисленных народов Севера нашего региона. В ней 
собраны имена и краткие биографии героев Великой Отечественной и последовавшей за ней Советско-японской войн 
из числа нанайцев, удэгейцев, эвенков, нивхов и других аборигенных этносов Дальнего Востока. Одной из самых  
поразительных стала судьба первого в истории нанайского народа лётчика-истребителя, кавалера многих высоких 
государственных наград Моисея Самара. Повторившего знаменитый подвиг Гастелло героя своим считают в двух нацио-
нальных сёлах: Кондоне Солнечного района и в Нижних Халбах района Комсомольского.

СПАСЕНИЕ «РОДИНЫ»

Моисей родился в большой семье 
нанайского охотника из стойбища Кон-
дон Игната Самара. Отец активно уча-
ствовал в Гражданской войне на сто-
роне народно-революционной армии. 
Блюхер ему лично вручал наградное 
оружие за освобождение Николаевска 
и Де-Кастри, участие в Волочаевской 
битве и борьбу с недобитыми разбой-
никами-хунхузами на берегах Амгуни.

– Учиться грамоте своих детей  
Игнат, или, как его звали по-нанайски, 
Коника Самар отдал сразу, как только 
в их селе в 1928 году открыли школу. Но 
Моисей доучивался уже в «Красной Юр-
те» – так называли культурно-бытовые 
базы по ликвидации неграмотности 
среди коренных народов, – рассказала 
библиотекарь из нанайского села Ниж-
ние Халбы Ольга Самар. – После окон-
чания школы вернулся в родной Кон-
дон. Пришёл на почту и сказал: хочу 
быть связистом. За две недели Моисей 
освоил азбуку Морзе, а через месяц уже 
работал на телеграфе и в случае чего 
устранял повреждения на линии связи.

Летом 1938-го Моисей успешно сдал 
экзамен, получил профессию масте-
ра связи, и той же осенью комсомолец 
оказался в гуще событий мирового 
уровня. На Дальний Восток из Москвы 
отправился первый на планете экипаж 
женщин-пилотов на самолёте «Родина». 
Имена отважных Полины Осипенко, 
Марины Расковой и Валентины Гризо-
дубовой широко известны до сих пор.

Как раз в своё дежурство на теле-
графной станции в селе Кондон Моисей 
первым принял телеграмму-молнию 
из Москвы: «Срочно, всем!» – через 
26 часов после вылета экипажа «Роди-
ны» с ним пропала связь. Много дней 
комсомолец дневал и ночевал на сво-
ём посту. Обеспечивал связь во время 

операции по поиску лётчиц Осипен-
ко, Расковой и Гризодубовой, которые 
пропали в небе над амгуньской тай-
гой. Обеспечивал Моисей связь даже 
с товарищем Сталиным, который лич-
но интересовался судьбой пропавшего  
экипажа.

Женщин-пилотов нашли, история 
закончилась благополучно. А Моисея 
Самара за чёткую организацию связи 
при поисковой операции наградили 
орденом «Знак Почёта». Он стал пер-
вым орденоносцем среди нанайского 
народа.

ПЕРВЫЙ НАНАЕЦ  
ЗА ШТУРВАЛОМ САМОЛЁТА

История спасения экипажа «Роди-
ны» настолько потрясла Моисея, что 

решил он судьбу свою с небом связать. 
Пришёл в военкомат и прямо заявил: 
хочу в армию, в авиацию!

– Не много ли с тебя будет? Первый 
орденоносец среди нанайцев, хочешь 
ещё и первым лётчиком стать? – уди-
вился военком.

Важно отметить, что представите-
лей коренных народов тогда в армию 
не призывали. Бронь была у них как 
у малочисленных этносов. Но решение 
Моисея поддержали в райкоме партии.

– За Моисея лично ходатайствовала 
и Герой СССР Валентина Гризодубова. 
В 1939 году ему пришло приглашение, 
и он стал курсантом военного лётного 
училища, да ещё и с орденом на груди. 
Первым среди нанайцев! А уже через 
два года учёбу успешно закончил. В том 
выпускном для него 1941-м сразу нача-
лась его боевая служба, – говорит Ольга 
Самар.

ПОВТОРИТЬ ПОДВИГ 
ГАСТЕЛЛО И ВЫЖИТЬ

С началом Войны вчерашний кур-
сант, а к тому времени уже лётчик-ис-
требитель Моисей Самар участвовал 
в обороне Москвы. Тогда вся страна 
была потрясена подвигом Николая 
Гастелло, который 26 июня направил 
свой подбитый наступавшими наци-
стами самолёт в колонну вражеской 
техники. Он и члены экипажа погибли, 
но противнику был нанесён колоссаль-
ный урон.

– Мало кто знает, но наш земляк осе-
нью 1941 года повторил подвиг Гастел-
ло. Но при этом ещё и выжил. Эта про-
сто удивительная история, – подели-
лась Ольга Самар. – В ноябре 1941 года 
в небе Подмосковья группа советских 
истребителей, в числе которых был 
и Моисей Самар, вела неравный бой 
с фашистскими асами. Его «ястребок», 
как ласково называли свои боевые 
машины лётчики, вспыхнул. Моисей 

развернул самолёт в сторону дороги, 
забитой немецкой техникой и пехотой. 
Машина продолжала терять высоту, 
и когда до земли осталось не больше 
сотни метров, он успел из неё выпры-
гнуть с парашютом.

Самолёт Самара взорвался в центре 
вражеской колонны. Сам Моисей бла-
гополучно приземлился. К нему уже 
приближались немцы. «Рус, сдавайся!» 
– кричали они. Но лётчик выдернул че-
ку гранаты. Раздался взрыв.

После этого боя семья Самаров полу-
чила похоронку на Моисея. Командова-
ние было уверено, что выжить в такой 
ситуации первому лётчику-нанайцу 
было не судьба. Герой был даже по-
смертно представлен к ордену Ленина.

БОЙ ПРОДОЛЖАЕТСЯ!

Однако Моисей выжил! Его с тя-
жёлыми ранениями подобрали совет-
ские партизаны. В лесном госпитале 
ему оказали первую помощь, а затем 
смогли переправить пилота на Боль-
шую землю. Полгода врачи боролись за 
жизнь Моисея.

«Отец и мама, я жив и здоров, на-
хожусь на фронте. Подробности в дру-
гом письме. Ваш Моисей», – говорится 
в первом после того ноябрьского боя 
под Москвой письме Самара домой, 
которое семья получила в конце июля 
1942 года.

Моисей Самар уже не мог по состоя-
нию здоровья вернуться за штурвал бо-
евого самолёта. Служил он мотористом 
750-го авиационного полка. Незадолго 
после отправки того самого письма до-
мой Моисей Самар в очередном бою 
с фашистами в августе 1942 года был 
тяжело ранен – 17 осколков вонзились 
в его тело. Опять за его жизнь боро-
лись военные врачи. Из-за гангрены 
пришлось ампутировать руки и ноги. 
Но повторное чудо медикам сотворить 
уже не удалось.

«Ваш сын, кавалер орденов Лени-
на, Красной Звезды, Красного Знаме-
ни, «Знак Почёта», старшина Моисей 
Игнатьевич Самар умер от тяжёлых 
ран 22 января 1943 года. Похоронен в  
г. Перми. Большое спасибо, отец, за ва-
шего сына – Героя Советского Союза», – 
говорится в полученном семьёй Сама-
ров в конце февраля 1943 года письме 
за подписью начальника эвакогоспи-
таля №1719 полковника Котельникова.

Сейчас имя Моисея Самара внесено 
в списки геройски погибших на фрон-
тах защитников Родины на обелисках 
памяти и его родного Кондона, и Ниж-
них Халб, где он заканчивал школу.

Единственный сохранившийся портрет Моисея Самара

Семья Игната Самара, где воспитывался Моисей Самар. Кондон, 1935 год

Тематическое архивное фото. Проект «Советская авиация в годы Великой Отечественной войны»
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Любой театр имеет так называемое «закулисье», которое обычный зритель никогда не увидит. Наш корреспондент 
вместе с заведующим художественно-постановочной частью Хабаровского краевого музыкального театра Русланом 
Насибуллиным осмотрел все укромные уголки двенадцатиэтажного здания.

ТАЙНЫ ТИПОВОЙ СЦЕНЫ

Да-да, вы не ошиблись – Музыкаль-
ный театр имеет 12 этажей. 

– Смотря как считать, но в целом – да, 
так и есть, – улыбается Руслан Насибул-
лин.– Если за первый этаж принять уро-
вень улицы Карла Маркса, то под нами 
есть еще один и полуподвал. И над нами 
еще десять. Причем есть такие этажи, 
которые вроде бы есть, но фактически 
их нет. Например, над главной сценой 
театра 30 метров свободного простран-
ства до самой крыши. Это место занято 
штанкетами – приспособлениями для 
опускания и поднимания кулис, софи-
тов и других предметов. Иногда мы их 
используем для каких-нибудь эффектов. 
Например, с неба должна упасть курица, 
которую подстрелил барон Мюнхгаузен. 
Но бывает, используем вместо техни-
ки работника сцены, который к назна-
ченному времени поднимается наверх, 
ждет определенной фразы или команды 
по рации. И после этого курица сверху 
летит на сцену.

Всеми этими штанкетами управляют 
54 подъемно-опускных лебедки. Они 
очень тяжелые, поэтому расположены 
на разных уровнях, чтобы не собирать 
общий вес в одном месте. 

Раз уж заговорили про сцену, расска-
жу еще про один секрет. Точнее, не про 
секрет, а про стандартное инженерное 
решение для всех театров, где числен-
ность зрителей более шестисот человек. 
В таких заведениях должен быть уста-
новлен бетонный противопожарный за-
навес. Есть он и в Музыкальном театре: 
его регулярно испытывают, опускается 
он под звуки специфической сирены. 
К счастью, за все время существования 
театра занавес по прямому назначению 
ни разу не использовался. А нужен он 
на тот случай, если на сцене вдруг про-
изойдет возгорание, которое невозмож-
но потушить подручными средствами.

– Все двери, которые ведут на сце-
ну – или железные, или обиты железом, 
– говорит мой экскурсовод. – Если про-
изойдет пожар, наша задача без паники 
вывести из зала зрителей и локализовать 
огонь на сцене. Закрываются все двери, 
в течение двух минут опускается проти-
вопожарный занавес, а на верху театра 

открываются дымовые люки. Высота от 
сцены до люков около тридцати метров, 
получается такая «труба», в которой по-
является хорошая тяга. В этой «трубе» 
по нормативам сцена должна выгореть 
полностью за 15 минут. После этого по-
жарному расчету остается только залить 
водой тлеющие угольки. Принцип прост: 
сжигаем сцену, но сохраняем все здание.

Кстати, сцена в Музыкальном теа-
тре самая обычная – такая концепция 
называется «сцена-коробка», или «ита-
льянская». Коробка состоит из трех 
имеющихся стен и одной отсутству-
ющей, где, собственно, и расположен 
зрительный зал. Такая компоновка 
для театральных постановок наиболее 
удобная, типовая. 

ГДЕ СВЕРХУ ВИДНО ВСЁ

Самое время пройтись по цехам и по-
смотреть, чем занимаются там. Сейчас 
во всех мастерских кипит работа: все 
готовятся к премьере – в июне на сцене 
Музыкального «Капитанская дочка».

В столярном цехе нас встречает 
странная плоская конструкция, кото-
рая легким движением рук местных 
умельцев превращается в противопе-
хотные ежи. 

– Стараемся все декорации делать 
так, чтобы их можно было сложить 
в одной плоскости, – объясняет Руслан 
Насибуллин. – Во-первых, грузовые 
трюмы, связывающие цех со сценой, 
достаточно узкие, а во-вторых, когда 
можно что-то сложить и прислонить 
к стене, так проще хранить. 

Вообще в театрах сейчас чувствуется 
нехватка именно рабочих рук. Специа-

лизированного театрального образова-
ния в России фактически не осталось. 
Гримеров, театральных художников, 
бутафоров, художников по свету учат 
только в Москве и Санкт-Петербурге. 
Поэтому на местах самым действен-
ным способом обучения является на-
ставничество, когда опытный мастер 
учит новичков решать традиционные 
задачи нетрадиционными способами.

Идем дальше. Бутафорский цех, 
где сейчас тоже делают реквизит для 
«Капитанской дочки». Задача проста: 
сделать ружья – 40 штук и обуглен-
ные ветки – 32 штуки. Ружья делаются 
из фанеры, потом изготовят матрицу 
и отольют их из полиуретана. С ветка-
ми сложнее – на их изготовление идет 
то, что попадается под руку.

Делают заготовки для «Капитанской 
дочки» и в шляпном цеху, где уже мно-
го лет работает мастер Любовь Алек-
сеевна Гацкина. Выполняет на самом 
деле огромный объем работы – ведь 
практически в каждом спектакле при-
сутствует бесчисленное количество го-
ловных уборов. Например, в «Волшеб-
нике Изумрудного города» их 140.

Заглядываем попутно в балетный 
класс и художественный цех. Эти поме-
щения в Музыкальном театре особен-
ные – они двухэтажные. Если танцорам 
просто повезло с классом, то цех явля-
ется опять же типовым. В тех зданиях, 
которые строились именно как театры, 
цеха, где шьются театральные кулисы, 
делаются двухэтажными, со специаль-

ной смотровой площадкой. С нее ху-
дожник-декоратор может в любой мо-
мент посмотреть – все ли симметрично 
и правильно сделано. 

Вообще в театре достаточно мно-
го различных интересных помещений. 
Есть своя студия звукозаписи, где ор-
кестр записывает фонограмму для спек-
таклей, если труппа едет на гастроли ту-
да, где в театре нет оркестровой ямы. Да 
и возить с собой 45 музыкантов по горо-
дам и весям достаточно накладно. Есть 
длинная комната, заваленная реквизи-
том из спектаклей, которые уже сняты 
с репертуара. Здесь работает принцип: 
а вдруг когда-нибудь пригодится. Вот 
этот бутафорский топор или деревянный 
солдатик. Говорят, что есть еще в театре 
артисты, которые знают и помнят, какой 
реквизит в какой постановке использо-
вался. Когда критическая масса храни-
мого достигает предела, что-то отсюда 
выбрасывается, но очень быстро добав-
ляются новые, скажем так, экспонаты. 
Есть цеха, где шьют костюмы, отдельные 
для женских и мужских. На мужчину, 

признаются мастера, шить ко-
стюмы гораздо сложнее.

Ну а мы побывали на сцене, 
над сценой, сбоку от сцены, 
пора бы посмотреть – а что 
под ней? А там огромный ме-
ханизм барабанного типа, ко-
торый приводит в движение на 
сцене круг диаметром 14 ме-
тров. За полторы минуты он 
делает полный оборот. Это по-
зволяет вести действие спекта-
кля на одной части, а на другой 
тем временем ставить декора-
ции для следующей сцены. 

СПЕКТАКЛЬ 
НАЧИНАЕТСЯ 
СО… СМЕТЫ

Хотя, если быть точным, то 
все-таки постановка начинается 
с художника. Если на спектакль 

назначается один человек, то он называ-
ется художник-постановщик, если к ра-
боте привлекаются двое, то они худож-
ник-сценограф и художник по костюмам. 
Именно этим людям предстоит первым 
читать тот материал, который выбран ре-
жиссером или художественным советом. 
Все самые замысловатые описания авто-
ра художник должен привести к общему 
знаменателю – размер, цвет, материал, 
где будет стоять и что с этой вещью ста-
нут на сцене делать.

Затем эти «художества» обсуждаются 
с режиссером. И если взгляды этих двух 
людей совпали (а так бывает), то состав-
ляется смета. Основных материалов для 
всего реквизита всего два – металл и де-
рево. А вот покрасить, обшить, обфакту-
рить можно большим количеством раз-
личных способов. Вся мебель делается 
усиленной, даже если, например, на сто-
ле никто танцевать по сценарию не дол-
жен. Актер на сцене может поймать ку-
раж и станцевать. Мебель должна быть 
к этому творческому порыву готова.

– Правда, что если в первом акте на 
сцене висит ружье, то во втором оно 
обязательно должно выстрелить? – ин-
тересуюсь напоследок я у своего экс-
курсовода.

– Все зависит от режиссера, но, как 
правило, да, должно, – отвечает Руслан 
Насибуллин. – Но мы – свободный те-
атр, не загнанный в четкие рамки и ка-
ноны, мы не стеснены в решениях! По-
этому ружья у нас стреляют не всегда!

В  ТЕ АТРА Х  СЕЙЧАС  Ч УВСТВУЕ ТСЯ 
Н Е ХВАТК А  И М ЕН Н О  РАБОЧ ИХ 
РУК .  СП ЕЦ ИА Л ИЗИ РО ВАН Н О ГО 
ТЕ АТРА Л ЬН О ГО  О БРАЗО ВАН ИЯ 
В  РО ССИ И  ФАК ТИЧ ЕСК И  Н Е 
О СТА Л О СЬ.  ГРИ М ЕРО В,  ТЕ АТРА Л ЬН ЫХ 
Х УД ОЖ Н И КО В,  БУ ТАФО РО В, 
Х УД ОЖ Н И КО В  П О  СВЕ Т У  У ЧАТ  ТОЛ ЬКО 
В  М О СК ВЕ  И  САН К Т-П Е ТЕРБУРГЕ
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио, Владимир Васильевич
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащита, Ганич Вера 
Федоровна
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 52 | Гостиница «Центральная»
ул. Пушкина, 23А | Комитет по печати
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского рай-
она
ул. Волочаевская, 118 | Гостиница «Хабаровск»
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП Недвижимость
ул. Запарина, 83 | Конс.-диагн. центр «Вивея»
ул. Станционная, 2 | Гостиница «Ерофей»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
ул. Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургии 
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение связи №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение связи №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт, бизнес-зал 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский, 13 | Почтовое отделение связи №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
с. Бычиха | Санаторий «Уссури»
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
пр-т Интернациональный, 10, каб. 2 | Администрация 
Центрального района
пр-т Интернациональный, 10, каб. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Демитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КнААЗ

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация города
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские вести»
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Железнодорожная, 11 | Ж/Д вокзал
ул. Коммунистическая, 3В | ТЦ «Рассвет»
ул. Коммунистическая, 15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 64 | Больница

п. ВАНИНО
пл. Мира, 1 | Администрация
ул. 7 линия, 5 | МФЦ
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ п. Ванино
ул. Октябрьская, 25 | Дворец спорта
пл. Маяковского, 1 | Дом культуры п. Ванино
п. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация города
ул. Ленина, 8 | ЦРБ «Советская Гавань»
ул. Пионерская, 9 | Кинотеатр «Авангард»
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»
ул. Калинина, 5 | МФЦ «Советская Гавань»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
пр-т Победы, 2 | МФЦ
пр-т Победы, 6А | ЦРБ
Комсомольский пр-т , 2А | Администрация города
Комсомольский пр-т , 44 | Пенсионный фонд
ул. Школьная, 12 | ТЦ «Ветеран»
пр-т Строителей, 13 | Редакция газеты «Амурский маяк»
пр-т Строителей, 21А | Больница
пр-т Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Строителей, 26 | «Энергосбыт»
ул. Амурская, 12 | Почта России 

п. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал

ул.  Капитана Ведина, 1 | п. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 81 | Администрация поселка
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника

с. ЛИДОГА
ул. Школьная, 12 | Магазин «Изобильный»
ул. Пассара, 14А | Амбулатория
ул. Набережная, 12Б | Администрация

п. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация поселка
ул. Ленина, 11 | Автовокзал
ул. Ленина, 11 | Пенсионный фонд
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше время»
ул. Постышева, 6 | Рынок
ул. Постышева, 15 | Администрация муниципального р-на
ул. Центральнная, 5 | Дом ветеранов
ул. Кооперативная, 8 | МФЦ
ул. Октябрьская, 10 | Дом культуры «Юбилейный»
ул. Октябрьская, 46 | Магазин «Любимый»
ул. Индустриальная, 11 | Поликлиника
ул. Индустриальная, 17 | Инфекционное отделение
пер. Коммунальный, 1 | Почтамт

п. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация поселка
ул. Заводская, 4 | Больница
пер. Пожарный, 7 | Сбербанк
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
пер. Советский, 2 | Администрация района
пер. Советский, 3 | МФЦ
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Комсомольская, 20 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Совхозная, 12 | Поликлиника
ул. Бонивура, 4 | Ж/д вокзал
ул. Бонивура, 4 | Больница
ул. Бонивура, 21 | Городская поликлиника
ул. Лазо, 102 | Бикинский краеведческий музей
ул. Дальневосточная, 7 | Магазин «Флорида»

п. БЕРЁЗОВЫЙ
пос. Берёзовый | Администрация поселка
ул. Мира, 10-1 | УПК «Астра»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника
ул. Школьная, 12 | Торговый рынок
ул. Школьная, 14А | Библиотека
ул. Школьная, 18 | Д/сад «Теремок»
ул. Молодежная, 23 | Магазин «Меркурий»
ул. Пионерская, 35 | Общежитие
ул. Тугурская, 17 | ООО «Теплосервис Энергия»
ул. Центральная, 14А | Магазин «Водолей»
ул. Магистральная, 17 | Ростелеком
за границей поселка | Комбинат «Молодежный»



10 30 М А Я 2022 Г О Д А№ 5 (252)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruД Е Н Ь  П О Б Е Д Ы

Е С Т Ь  П Р О Б Л Е М А

Ф
О

Т
О

: 
А

Н
А

С
Т

А
С

И
Я

 Р
А

В
С

К
А

Я

Ф
О

Т
О

: 
А

Р
Х

И
В

 В
И

К
Т

О
Р

А
 М

А
Л

Ы
Ш

Е
В

А

ОН ДОШЁЛ ДО ХАРБИНА

СТАНЦУЕМ ВАЛЬС!

Моё знакомство с полковником в от-
ставке Виктором Малышевым началось 
с небольшой истории, рассказанной 
его близкими. В прошлом году в канун 
Дня Победы во дворе его многоэтажно-
го дома в Волочаевском городке Хаба-
ровска творческий коллектив Окруж-
ного учебного центра имени маршала 
СССР В.И. Петрова устроил концерт: 
для одного зрителя выступал военный 
оркестр, участники декларировали 
стихотворения, пели песни и танцева-
ли. Позже на улицу вышли удивленные 
соседи, присоединившись к торжеству. 
Виктору Александровичу было 94 года. 
Почтенный возраст не помешал ве-
терану, тронутому таким вниманием, 
оставить трость и вальсировать.

– Еще бы, такой праздник устрои-
ли! – вспоминает ветеран, и его ясные 
глаза наполняются теплом, выдавая 
в нем личность позитивную и жизне-
радостную.

С таким настроем Виктор Алек-
сандрович старался преодолевать все 
трудности жизни. Около полувека он 
пробыл военнослужащим, стал им без 
особого выбора: шла война.

Ребенком Витя Малышев жил 
в деревне Жуковка Московской обла-
сти. Детство протекало  спокойно, но 
и хлопот было много, его мать подни-
мала семерых детей – четверых па-
цанов и трех девочек. Он помнит,  что 
мама, несмотря на бесконечную суету, 
успевала заботиться о каждом, добрым 
словом согревала. Шофёр-отец водил 
в столице автомобиль и каждый день 
добирался до Москвы за тридцать ки-
лометров, а вечером – столько же назад.

Привычный уклад жизни перевер-
нула война. Вите было пятнадцать, ког-
да немцы вплотную подошли к Москве. 
Стало тревожно, неуютно и голодно. 
Он помнит, как в небе с гулом проле-
тала авиация, от звука которой щемило 
сердце. Отец ушел на фронт практи-
чески сразу. Затем призвали старшего 
брата Николая, он при обороне Москвы 

получил серьезное ранение, практиче-
ски зрение потерял.

– Так вышло, что я остался за стар-
шего, помогал маме трудиться в совхо-
зе. Зарабатывал копеечку там и тут, 
чтобы семью прокормить, учебу в шко-
ле поэтому пришлось оставить, – го-
ворит собеседник. – Спасало то, что 
в нашей семье корова была, молоко 
на столе стояло, благодаря этому хоть 
как-то полегче. А еще, помнится, при-
несу домой какую-нибудь картошину 
или хлеба ломоть, так самый младший 
брат Юра припрыгивал от радости. 
Эти с трудом добытые угощения мама 
справедливо делила на всех. Но чувство 
голода никуда не исчезало, постоянно 
хотелось сладкого.

Паренек военной голодной поры до 
октября 1942 года продолжал работать 
на совхозных полях. Если выдавалась 
минутка, отправлялся помогать на-
шим солдатам – рыть  окопы, обору-
довать  зенитные огневые точки под 
орудия. Затем дядя Виктора Алексан-
дровича определил его помощником 
слесаря на Жуковский военный аэро-
дром, который располагался недалеко 
от деревни. Когда парню исполнилось 
семнадцать лет, призвали в Красную 
армию.

БОЙ ЗА САМУРАЙСКИЙ ДЗОТ

– Я сел в вагон, и поезд тронулся 
в неизвестном направлении, – вспоми-
нает ветеран. – За окнами сменялись 
пейзажи: прозрачные озера, сопки, 
а затем потянулась тайга. Тогда стали 
понимать, что направляемся мы пря-
миком на Дальний Восток. Подтвер-
дила догадку бабушка, торгующая на 
одной из станций семечками. Она под-
сказала, что прибыли мы в Манзовку. 
Ныне это село Приморского края носит 
название Сибирцево.

Эшелон ночью развернули, отправи-
ли в Камень-Рыболов. В поселке Пла-
тоновка, что в Хасанском районе, всех 
в карантин перевели, а после выдали 
обмундирование. Виктор попал в Тихо-

океанское соединение, которое защи-
щало границу СССР у озера Ханка.

Тогда, вспоминает ветеран, впервые 
вместо вездесущих в современной ар-
мии «кирзачей» примерил американ-
ские короткие ботинки с обмотками. 
Пройти предстояло множество кило-
метров. Поэтому ноги нужно было за-
щищать как следует.

– Вот медаль «За боевые заслуги», – 
показывает, поднимая тяжёлый китель, 
увешенный множеством наград, не-
вестка Людмила Малышева. – Дедушка, 
будучи командиром отделения отдель-
ного батальона 39-й стрелковой диви-
зии, получил ее, когда ему было всего 
19 лет!

В августе 1945 года в часть верхом на 
коне прибыл командир дивизии, ска-
зал, что нужно пересекать китайскую 
границу – СССР, выполняя союзниче-
ские обязательства с США и Велико-
британией, подписанные на Ялтинской 
конференции, объявил войну Японии. 
Боевые баталии длились месяц. Пули 
летели вокруг, но не задели! Особенно 
ветерану запомнился момент взятия 
самурайского дзота, устремленные 
на него испуганные лица пленных 
японцев: они, подняв руки, сдавались 
в плен, а Красная армия шла дальше.

Много сражений выпало на долю 
Виктора Александровича. Он штурмо-
вал укрепления Квантунской армии 
Японии в Маньчжурии – дивизия осво-
бождала город Харбин – и закончил бо-
евой путь на северо-востоке Китая.

– Много лет спустя он отправился 
по приглашению в Китай, чтобы посе-
тить места боевой славы, – рассказы-
вает Людмила. – Все так изменилось, 
эти улицы, по которым шли советские 
солдаты в сороковые годы; кто бы мог 
подумать, что они снова вернутся, но 
уже в качестве гостей.

После завершения войны и приезда 
в Хабаровск наш герой стал старши-
ной отдельной автороты подвоза, роты 
отдельного мотосаперного батальона, 
позже – автотехником батальона стрел-
кового полка 39-й Тихоокеанской Крас-
нознамённой стрелковой дивизии. Ему 
приходилось занимать разные должно-
сти. Закончил службу Виктор Алексан-
дрович в звании полковника. В общей 
сложности он служил в Тихоокеанском 

Краснознамённом ордена Кутузова III 
степени соединении 27 лет.

ОТДАТЬ ЧЕСТЬ ОТЦУ

Виктор Александрович не привык 
хворать, хмуриться и уж тем более жа-
ловаться. До недавнего времени он, 
несмотря на солидный возраст, сам хо-
зяйничал в доме и готовил еду. Сейчас 
состояние ухудшилось. Говорить и дви-
гаться стало сложнее.

– Для нас он как знамя, как икона 
Победы, живое свидетельство войны, 
– замечает председатель ветеранской 
Тихоокеанской дивизии Владимир 
Маковский. – Поэтому оберегаем его. 
Приходим в гости, беседуем за чаем, 
помогаем, если нужно, по хозяйству. 
А вот к встрече с молодёжью и другим 
мероприятиям стараемся привлекать 
поменьше. Хотя знаем, что он в лю-
бом состоянии готов помочь, человек 
такой!

На столе у Виктора Александровича 
фото его супруги Сонечки, с которой 
они рука об руку провели 64 года, но 
любимой не стало давно. Познакоми-
лись они в 1947 году, когда он был стар-
шиной роты отдельного мотосаперного 
батальона, а она одежду бойцам шила. 
Соня была очень красивой, глаз не ото-
рвать. Ветеран добавляет, что со своей 
женой на всех гарнизонных торжествах 
были вместе, она мастерски организо-
вывала мероприятия для военнослу-
жащих, членов их семей, а дома жили 
душа в душу.

– Он, статный военный, частенько 
ходил с женой на танцы в парк «Дина-
мо», – делится воспоминаниями вете-
рана Людмила Малышева.

Главная драгоценность для Виктора 
Александровича – его родные. Он с тре-
петом переверчивает страницу видав-
шего виды альбома. На снимке – он, 
а по левую и правую сторону бравые 
сыновья – Виктор и Сергей, оба в воен-
ной форме, отдают честь отцу.

– Мы оба служить пошли, целая ди-
настия сложилась, – гордо замечает 
Виктор. – Я получил звание подполков-
ника, а Сергей стал полковником.

А еще у Виктора Александровича 
трое внуков – Анна, Ольга и Виктор. 
Двое правнучек – Яна и Марта. Он уве-
рен, они и есть главное свидетельство, 
что жизнь идет вперед и всё, что было 
сделано и пройдено, точно произошло 
не зря.

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Виктор Александрович Малышев в конце далёких сороковых 
с боями прошел от границ СССР до китайского Харбина, ос-
вободив его от японских захватчиков. Он старейший ветеран 
Великой Отечественной войны бывшей 39-й стрелковой Тихо-
океанской Краснознамённой дивизии. Корреспондент издания 
побывал в гостях у защитника Родины.

М Н О ГО  СРА Ж ЕН И Й  ВЫ ПА Л О  НА  Д ОЛ Ю  ВИ К ТО РА  А Л ЕК САНД РО ВИЧА .  О Н 
ШТ УРМ О ВА Л  УК РЕП Л ЕН ИЯ  К ВАНТ УН СКО Й  АРМ И И  Я П О Н И И  В  МАН ЬЧЖ УРИ И  – 
Д И ВИЗИЯ  О СВО БОЖ Д А ЛА  ГО РОД  Х АРБИ Н  –  И  ЗАКО НЧ И Л  БО ЕВО Й  П У Т Ь  НА 
СЕВЕРО-ВО СТО К Е  К ИТА Я
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БЕРЁМ И СТРОИМ ДАЧУ
И Г О Р Ь  М И Р О Ш Н И К О В

Хабаровчанин Павел Печерица – юрист, занимается решением коммерческих споров в Арби-
тражном суде. Человек от земли далёкий, сам себя называет «пленником каменных джунглей», 
но в апреле 2020 года на семейном совете было принято решение купить дачу.

ВДРУГ, ОТКУДА НИ ВОЗЬМИСЬ…

– У нас трое детей, а тут коронавирус, 
парки и развлекательные центры закры-
ты, на улицах патрули – где детишкам от-
дыхать? – рассказывает Павел Печерица. 
– Мы к тому времени погасили ипотеку, 
работа есть, на ногах стоим уверенно, вот 
и решили – а не прибрести ли нам дачу. 
Выбрали населенный пункт – Гродеково, 
нашли шесть участков, стали смотреть: 
здесь топит, сюда электричество надо 
тащить, там дороги нет. Приглядели хо-
рошее место – и лесок имеется, и пруд 
рядом, и соседи только с одной сторо-
ны. Летом 2020 года оформили договор 
безвозмездного пользования и решили 
строиться, для чего подали заявку на по-
лучение льготной ипотеки по развитию 
дальневосточного гектара под 1,6% годо-
вых. Этот кредит разрешает взять деньги 
у банка, даже если земельный участок 
меньше гектара – у нас было 15 соток. 
Самое главное, что Гродеково находи-
лось на расстоянии более 20 километров 
от города – это обязательное условие для 
этого вида ипотеки. И с этого момен-
та у нас начались проблемы, которых 
мы изначально не планировали. О них 
я и хочу рассказать, потому что вижу сей-
час, что таких, как наша семья, с каждым 
годом становится все больше.

Освоение нового пространства на-
чалось… с судов. Специально брали 
участок, чтобы без строений, каких-ни-
будь самовольных огородов. По сути, 
это был пустырь, права на который 
никто из местных не оформлял. Но как 
только на участке появился экскаватор, 
тут же появились люди, которые заяви-
ли, что давно хотели его оформить на 
себя, да только руки никак не доходили. 
И не только заявляли о своих намере-
ниях, но и обращались в суд. 

– Мы судились с конца 2020 года до 
мая 2021-го, – говорит Павел Печери-
ца. – Судьи спрашивали истцов: если 
хотели оформить права на бесхозный 
участок, то почему не оформляли? Ну, 
ведь это время, деньги, налоги опять 
же надо платить. Все суды мы выигра-
ли, но тогда я понял, что в деревне свои 
законы и понятия.

Уже потом отношения стали нор-
мальные. С теми, кто в суд подавал, 
просто не общались. С другими удалось 
за это время подружиться. Местные ви-
дели «Пашу из города» каждые выход-
ные, наблюдали за его работой и поня-
ли, что парень от своих планов не от-
кажется. Потом даже подходили и гово-
рили: мол, не бойся за хозяйство, у нас 
не воруют. И ведь правда истинная! 
Однажды работники, делавшие забор, 
забыли в канаве инструмент и уехали 
на выходные в город. Каково же было 
их изумление, когда в понедельник все 
лежало там же, где и было оставлено.

– Еще когда шли суды, занялись 
очисткой участка и дренажированием. 
Это первое, что необходимо сделать 
на участке, – без этого нет смысла дви-
гаться дальше. Если бы не сделали это 
осенью 2020-го, то пришлось бы за-
ниматься осушением и приведением 
территории в порядок на следующий 

год. А значит, нельзя было приступать 
к строительству дома, которое тоже 
имело свои особенности.

СТРОИТЕЛИ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ

Строительство дачного домика – тот 
самый этап, на котором, как считают 
потенциальные дачники, можно и нуж-
но сэкономить. Рынок подрядчиков пе-
ренасыщен, выбирай не хочу.

– На деле все строительные компа-
нии, обещающие быстро и качественно 
построить дачу, можно условно разде-
лить на две основные группы, – говорит 
Павел Печерица. – У первых шикарный 
офис, кожаные диваны, секретарши, 
кофе, обещание золотого дворца за ма-
ленькие деньги. Пришлось столкнуться 
с тем, что они предлагают оформить 
с ними договор, но строительных бри-
гад у них нет. То есть, потом они за твои 
деньги ищут подрядчиков, кто возь-
мется за работу. Естественно, за мину-
сом собственной прибыли.

Есть, конечно, и такие, у которых 
свои бригады имеются. И тут важно из-
учить все документы до того, как под-
писать. Выехали на объект, обговорили 
детали, составили смету – после этого 
берите бумаги домой и читайте внима-
тельно. Здесь мелочей быть не должно. 

– После хождения по офисам стал 
искать бригады строителей по объяв-
лениям, – продолжает Павел. – И тут 
наткнулись на другую крайность – есть 
ребята, которые много строят, есть за-
конченные объекты, но просишь пока-
зать проект – нету. Говорят: да вы нам 
просто объясните, где будут стены, где 
двери, где окна – и мы все сделаем, как 
пожелаете. Но я потребовал, чтобы бы-
ла сделана рабочая документация.

Этот документ не бесплатный, обой-
дется в 30-40 тысяч рублей, но этот 
альбом страниц на пятьдесят избавит 
в дальнейшем от многих проблем. В ра-
бочей документации поэтажно пропи-
сано всё – где лаги, где стропила, каждая 

дощечка посчитана, каждая строитель-
ная особенность учтена. Это поможет 
и со строителями общаться на языке до-
кумента, и в будущем, если вдруг возник-
нет желание что-нибудь перестроить.

НЕЛЬЗЯ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ

– Как только вы готовы начинать стро-
ительство дачного домика, в первую оче-
редь необходимо просчитать свои фи-
нансовые возможности для выполнения 
основных этапов, которые необходимо 
обязательно завершить до наступления 
холодов, – рекомендует Павел Печерица. 
– Это фундамент, конструктив, тепловой 
контур, инженерия и крыша. Отделка 
и внутренние работы подождут. Если вы 
сделаете все, а в зиму уйдете без крыши, 
то есть опасность, что ваш дом начнет 
ветшать и гнить. Если не верите, то за-
гляните в любой коттеджный поселок 
и увидите последствия непросчитанных 
сил и возможностей. 

Тут еще есть одна особенность рос-
сийского строительного рынка. Как 
только люди начинают строиться, а про-
исходит это традиционно с началом те-
плых дней, тут же стоимость необходи-
мых стройматериалов ползет вверх. 

– Все строители любят работать 
с образцово-показательными мате-
риалами – они качественнее. У нас по 
смете был заложен шестиметровый 
калиброванный пиломатериал камер-
ной сушки. Цена его была заложена 
16  000 рублей за кубометр. Начали 
строиться – и весь пиломатериал про-
сто исчез. Нужный нам материал дела-
ют и в пригороде Хабаровска, но обыч-
но его везут из Артёма Приморского 

края. Начали искать, но на предприя-
тиях до осени он уже весь распродан. 
Нашли только под Санкт-Петербургом 
по 45 000 рублей за кубометр. Но ведь 
его еще надо привезти!

Поехали со строителями на пилора-
му. За эти же деньги взяли только что 
распущенный четырехметровый пи-
ломатериал, который сами вывозили 
и сами же сушили. Пришлось месяц 
ждать. Это, конечно, чуть сдвинуло 
сроки работ, но зато удалось не сильно 
выйти из сметы, которую, вообще-то, 
утверждает банк перед тем, как выдать 
ипотечный кредит.

– В итоге я пришел к выводу, что, 
во-первых, надо уходить от посредни-
ков и вести переговоры либо с непо-
средственными производителями ма-
териалов, либо с официальными дис-
трибьюторами. А во-вторых, берите на 
себя функцию снабженца. Строители за-
вышают цены за эти услуги. Их задача – 
строить, а не звонить и договариваться. 
При этом ты всегда точно знаешь, что 
купил и сколько это стоит. Да, это зани-
мает время, но вы же для себя строите!

В любом случае к зиме Павел намечен-
ное выполнил – было возведено здание, 
закрыт тепловой контур, готова крыша. 
Внутри распланировано так, как он хо-
тел: на даче общей площадью 75 ква-
дратных метров было общее простран-
ство в 30 квадратов, небольшие комна-
ты для него и супруги и три небольших 
детских спальни. Можно немного пере-
дохнуть и готовиться к новому сезону, 
в котором уже предстояло заниматься 
благоустройством и озеленением.

ПОЛНЫЙ ВОСТОРГ!

2022 год начался на дачном участке 
Павла с чистовой планировки – завезли 
десять КамАЗов гравия, где надо под-
сыпали и начали планировать терри-
торию – приобрели чернозем, разбили 
грядки под клумбы, место под малину 
и клубнику, небольшую площадку для 
игры в волейбол.

– Вся моя семья живет сейчас дачей, 
– улыбается новоиспеченный дачник. – 
У всех жены на день рождения просят 
новые телефоны или ювелирные укра-
шения, а моя попросила небольшую 
теплицу. Купили, установили, будем 
пробовать.

По словам Павла, он, как и его супру-
га, никогда в жизни на земле не рабо-
тали и следуют на даче только одному 
совету – сажать надо листьями наверх, 
а корнями вниз. Но покупка саженцев 
тоже привела его в ступор.

– Обычно советуют приобретать их 
на специализированных сельскохозяй-
ственных ярмарках и ни в коем случае 
не покупать в масс-маркетах, где якобы 
продают то, что потом не вырастет. Мы 
зашли в один из магазинов, куда в се-
зон завозят большое количество раз-
личных кустарников, а потом пошли 
на рынок, где обнаружили те же самые 
саженцы, с которых даже поленились 
штрих-код магазинный сорвать, но по 
цене в четыре раза дороже. После этого 
я завязал с покупкой на специализиро-
ванных ярмарках.

Сейчас «Паша из города» все выход-
ные проводит с семьей на даче. Им с су-
пругой там есть чем заняться, детишек 
привлекает огромная куча песка – каж-
дый найдет себе дело по душе.

– Мы в полном восторге! – призна-
ется он. – Дача для разгрузки мозгов – 
самое лучшее средство. Таких, как мы, 
желающих покинуть городские джунг-
ли, много, а будет со временем еще 
больше. Очень хочется, чтобы люди не 
повторяли наших ошибок!

П РИ Ш Е Л  К  ВЫ ВОД У,  Ч ТО ,  ВО-П ЕР-
ВЫХ ,  НА Д О  У ХОД ИТ Ь  ОТ  П О СРЕ Д-
Н И КО В  И  ВЕСТИ  П ЕРЕГО ВО РЫ  Л И БО 
С  Н ЕП О СРЕ Д СТВЕН Н Ы М И  П РО ИЗ-
ВОД ИТЕ ЛЯ М И  МАТЕРИА Л О В,  Л И БО 
С  ОФИ Ц ИА Л ЬН Ы М И  Д И СТРИ БЬЮ-
ТО РАМ И.  А  ВО-ВТО РЫХ ,  БЕРИТЕ  НА 
СЕБЯ  ФУН К Ц И Ю  СНАБЖ ЕН Ц А .
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КОВИД БОЛЬНО БЬЁТ 
ПО СУСТАВАМ

СУСТА В – ЭТО Ш А РНИР, КОТОРЫЙ 

ДОЛ Ж ЕН ВСЁ ВРЕМ Я ДВИГАТЬСЯ. ЕСЛИ 

МЫ ПОСТА ВИМ М А ШИН У И ДВА ГОД А 

НЕ БУДЕМ ЕЁ ЗА ВОДИТЬ, ОН А Н АЧНЁТ 

РЖ А ВЕТЬ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Казалось бы, коварный COVID-19 перестал быть таким актуаль-
ным, но последствия его остро ощущают до сих пор все, кто 
перенес эту болезнь. Вирус обостряет все хронические заболе-
вания, в том числе и связанные с суставами.

ПОЧЕМУ ЭТО ПРОИСХОДИТ, КАК 

СПРАВИТЬСЯ С ВОСПАЛЕНИЕМ 

СУСТАВОВ И НАСКОЛЬКО НА 

САМОМ ДЕЛЕ ЭФФЕКТИВНЫ 

ХОНДРОПРОТЕКТОРЫ, ОБСУЖДАЕМ 

С ТЕРАПЕВТОМ-РЕВМАТОЛОГОМ 

КРАЕВОГО КОНСУЛЬТАТИВНО-

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «ВИВЕЯ»

ЕЛЕНОЙ ГАРНАГА.

Знакомая незнакомая 
болезнь

Коронавирус поражает не только 
легкие, почки, сердце, щитовидную 
железу, приводит к выпадению волос, 
он больно бьет по суставам. У одной 
пациентки, потенциально здорового 
человека, после тяжело перенесенного 
ковида пораженными оказались сразу 
все суставы – обеих рук и ног. Причем 
до такой степени, что требуется после-
довательная замена их всех на искус-
ственные. Человек оказался в тяжелей-
шей ситуации! 

– Коронавирус действительно до-
ставляет нам, ревматологам, много 
проблем, – говорит Елена Гарнага. – 
У большинства пациентов развивает-

ся суставной синдром. Если в течение 
тринадцати недель после того, как вы 
переболели ковидом, у вас начинают-
ся боли, нужно обязательно обратить-
ся к ревматологу. Что такое суставной 
синдром? Больные жалуются на то, что 
у них болят суставы – покраснели, при-
пухли. Причем раньше, по наблюдени-
ям пациентов, такого не было. Кто-то 
уходит в ревматоидный артрит или 
в более тяжелые заболевания, некото-
рые пациенты восстанавливаются. Но 
в любом случае больного обязательно 
должен наблюдать врач! 

Именно он изучает клинику. Доктор 
на три месяца назначает противовос-
палительные препараты, некоторым 
пациентам – даже гормоны. 

– Слово «гормоны» многих пугает, 
на самом деле не надо их бояться, на-
значаются гормоны не на всю жизнь, 
а только на время, чтобы вывести че-
ловека из тяжелого состояния, – объяс-
няет врач. – Когда все нормализуется, 
пациенту уже не нужны гормоны, он 
избавляется и от них, и от самого су-
ставного синдрома, – пациент доволен, 
и доктор тоже. 

По словам моей собеседницы, когда 
больному назначают операцию по по-
воду эндопротезирования сустава, его 
прежде обязательно должен осмотреть 
ревматолог, чтобы не пропустить рев-
матологическое заболевание. Тот же 
тяжелый ревматоидный артрит, кото-
рый приводит к разрушению сустава, 
когда пациент нуждается в протезиро-
вании. Тяжелейшие осложнения после 
ковида у пациентки, с истории которой 
мы начали свой рассказ, по мнению 
доктора, возникли, скорее всего, не 
вдруг. У человека, похоже, была ревма-
тологическая патология, ковид ее усу-

губил, он спровоцировал такие послед-
ствия. У людей с не очень понятными 
иммунными реакциями после перене-
сенного коронавируса возникает сбой 
иммунной системы, и она выдает не-
предсказуемые последствия. Поэтому 
при малейших симптомах суставных 
патологий обязательно надо записать-
ся к ревматологу. 

– К счастью, люди стали обращать 
внимание на суставы, – замечает Еле-
на Гарнага. – Больные говорят: дескать, 
я перенес ковид и у меня появилось 
то-то и то-то. Мы пристально отно-
симся к такому пациенту, предлагаем 
ему сдать кровь, смотрим ревмопробы. 
Пациент находится под наблюдением 
врача в течение полугода. 

Можно ли предусмотреть тяжелые 
последствия ковида, предупредить 
их? Болезнь эта еще только изучается. 
Недавно вышла пятнадцатая версия 
лечения заболевания, и каждый раз 
рекомендации меняются. Наука ищет 
новые методы, мы их применяем. Мы 
не знаем, врожденная ли у пациента 
патология или это осложнения, а если 
нарушения уже были, то трудно преду-
гадать, как разовьется болезнь. Все за-
висит от состояния иммунной системы. 
А потому после выписки пациент дол-
жен прислушиваться к себе, быть вни-
мательным ко всяким проявлениям 
суставной боли. 

Вирусологи прогнозируют, что в мае 
в Хабаровский край придет новый 
штамм коронавируса, еще более ак-
тивный, а значит – заразный. Выходит, 
опять начнем болеть? Как наш орга-
низм справится с такой нагрузкой? По 
словам доктора, у человека, который 
однажды встретился с ковидом, есть 
клеточная память, она спасает пациен-
та от тяжелого течения болезни, выздо-
ровевшим от COVID-19 и привившимся 
будет намного проще.

Тем, кто восстанавливается после 
ковида, «Вивея» предлагает в днев-
ном стационаре освоить дыхательную 
гимнастику и в течение полугода дома 
восстанавливать легкие – и вообще, 
вести здоровый образ жизни и избе-
гать стрессов, – если это, конечно, воз-
можно.

Весеннее обострение 
С приходом весны даже у тех, кто 

избежал ковида, наблюдается есте-
ственное обострение заболеваний су-
ставов. Пациенты, которые знают свою 
проблему, не ждут, а заранее приходят 
к доктору, и тот разрабатывает про-
грамму лечения. 

Как правило, таким больным про-
писываются препараты, которые улуч-
шают структуру хрящевой ткани – это 

хондропротекторы. Инъекции и та-
блетки в обязательном порядке следует 
принимать весной и осенью. Некото-
рым пациентам назначаются физио-
лечение, массаж, рекомендуется ноше-
ние специальных стелек, бандажей, на-
коленников. Приветствуется скандина-
вская ходьба с палками. И обязательно 
всем без исключения – зарядка, даже 
если сустав болит! 

Что касается лекарственных препа-
ратов, то существует мнение, будто эф-
фективность хондропротекторов науч-
но не доказана. 

– Доказана! – утверждает доктор. – 
Проведено уже не одно исследование на 
базе института ревматологии Москвы, 
где изучалось действие этих препара-
тов, и у всех пациентов наблюдалась 
положительная динамика. В нашей по-
ликлинике в течение пяти лет мы тоже 
изучали эффективность хондропротек-
торов с участием 120 пациентов. Пять 
лет они получали эти препараты. И что 
мы увидели? У всех снизился болевой 
синдром, улучшилась функция суста-
вов. Это хорошие препараты! 

Если у пациента слабые кости, ему 
необходимо принимать кальций. И тут 
тоже неоднозначные позиции. Говорят, 
кальций откладывается на стенках со-
судов, так что неизвестно, что хуже. 

– У женщин после 40 лет начинает-
ся снижение плотности костной тка-
ни, – говорит Елена Гарнага. – И всем 
им без исключения показан кальций. 
Он есть в молочных продуктах. Другое 
дело, что не все их употребляют, к при-
меру, у кого-то непереносимость лак-
тозы. И тут помогают таблетки каль-
ция. А иначе откуда организм будет 
его брать? В сутки взрослому человеку 
следует получать тысячу миллиграм-
мов кальция. Это почти литр молока, 
а если он выпивает в день только две 
чашки, то мы высчитаем дозировку 
и рекомендуем, скажем, съедать еще 
два бутерброда с сыром или одну-две 
таблетки кальция. 

Что касается опасности отложения 
кальция, то организм у нас устро-
ен мудро. Он начинает задерживать 
кальций в сосудах и почках только 
тогда, когда чувствует его нехватку, – 

а если кальция достаточно, он хорошо 
усваивается. 

Как надо жить, чтобы суставы слу-
жили как можно дольше? Вести ак-
тивный образ жизни. Сустав – это 
шарнир, который должен все время 
двигаться. Если мы поставим маши-
ну и два года не будем ее заводить, 
она начнет ржаветь. Так и человек 
– если он, лежа на диване, начинает 
себя жалеть, приговаривая, что ему 
больно ходить, он окончательно раз-
рушит свои суставы. При движении 
усиливается кровоток, уходит застой 
крови, появляется боль. Чем больше 
мы двигаемся, тем лучше суставам, 
спине, это профилактика остеохон-
дроза и остеоартроза. Очень полезно 
для коленных и тазобедренных суста-
вов хотя бы три раза в неделю крутить 
велосипед. Но движения должны быть 
в удовольствие и для настроения! 
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ВЕРТЕБРОЛОГ УНИКАЛЬНЫЙ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Практически каждый человек хоть раз в жизни чувствовал 
боль в спине. Иногда она становится невыносимой, и тогда 
спасти человека может только хирургическое вмешательство. 
Почти сорок лет во Второй краевой клинической больнице 
имени профессора Владимирцева оперирует больных с про-
блемами позвоночника Константин Александрович Сеногноев. 
Он буквально ставит пациентов на ноги. 

ПОСТАВИТЬ ШЕЮ НА МЕСТО

Однажды к нему пришел больной, 
у которого начались серьезные про-
блемы в шейном отделе позвоночника. 
Человек не мог повернуть голову, но са-
мое страшное – у него отказывала рука, 
так что он с трудом мог держать лист 
бумаги. Константин Александрович, 
осмотрев пациента, честно сказал, что 
исхода операции ровно три: он полно-
стью выздоровеет, окажется в инвалид-
ной коляске или умрет прямо на опе-
рационном столе. Пациент, которому 
нечего было терять, на операцию со-
гласился. Это был коллега Константина 
Александровича, прекрасный хирург, 
он остался жив и до сих пор оперирует. 

Доктор Сеногноев говорит, что опе-
рация не была уникальной, он давно 
оперирует такие патологии и знает их 
до тонкостей. Предстояло убрать повре-
жденные участки позвоночника, сде-
лать металлические вставки, которые 
постепенно обрастают костью, и по-
звоночник приходит в норму. Хорошо, 
если после операции останавливается 
развитие неврологических расстройств 
и начинается восстановление, но такие 
случаи бывают, увы, редко. Чаще удает-
ся просто остановить процесс разруше-
ния. Но и это – спасение жизни! 

В нейрохирургическом отделении 
Второй краевой больницы Константин 
Александрович работает со дня его ос-
нования. В 90-е годы прошлого века ме-
дики мира предложили для лечения бо-
лезней позвоночника создать отдель-
ную специальность – «вертебролог». 
Она существует на стыке двух специ-

альностей – хирургии и ортопедии. В те 
годы в хабаровской больнице впервые 
в стране и было создано нейрохирурги-
ческое спинальное отделение, которое 
занималось болезнями позвоночника.  
Константин Александрович говорит, 
что пришел сюда почти случайно. 
К окончанию мединститута он понял, 
что хочет заниматься травматологией 
и ортопедией, ему было интересно со-
бирать и складывать кости. Парень на-
шел себе учителя – Вячеслава Бутакова, 
тот не только оперировал, но и соз-
давал для своей работы уникальные 
специальные инструменты, которые 
сам и придумывал. 

ДЕЛАЛ УНИКАЛЬНЫЕ ВЕЩИ!

– Целый год, практически каждый 
день, после занятий допоздна он зани-
мался со мной, – вспоминает Констан-
тин Александрович. – Изучали теорию, 
вели научные разработки, а потом опе-
рировали на экспонатах из анатомич-
ки. Я начал работать травматологом, но 
не прошло и года, как открылось спи-
нальное отделение. Бутаков и привел 
меня туда, сказал: «Этого парня точно 
надо брать». 

Так наш герой, пройдя специализа-
цию, стал нейрохирургом и всю жизнь 
проработал в одном отделении. Спас 
сотни больных, лиц которых он не ви-
дел во время операции. Конечно, он 
долго ассистировал своему учителю, 
прежде чем тот позволил парню взять 
скальпель в руки и совершить чудо. 
Константин Александрович вспомина-
ет, что первые операции он делал, как 

в нынешней телемедицине, с суфлёром 
– Бутаков говорит, он делает. Потом по-
явилось ощущение ткани, уверенность 
в своих руках и – уже он сам мог опери-
ровать. А через несколько месяцев мо-
лодого нейрохирурга отправили в Ни-
колаевск-на-Амуре спасать пациента, 
который сломал шею. Тяжелая травма, 
везти больного в Хабаровск невоз-
можно, оперировать только на месте! 
Врач удалил поврежденный позвонок 
в шейном отделе, поставил вместо не-
го косточку, вынутую из тазовой ча-
сти, металла тогда еще не применяли, 
и жизнь пациента оказалась спасена. 

НА ОХОТУ ЗА ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ

Их отделение в Хабаровске знали 
по всей стране. Сорок с лишним го-
родов покупали их инструменты, ко-
торые доктор и его наставник довели 
до совершенства, хирурги приезжали 
учиться их способам операций. Кон-
стантин Александрович не скрывает, 
что он тоже в этом участвовал. Парал-
лельно развивалось инструментальное 
оснащение, оно облегчало труд врача, 
ускоряло его работу – и уже не два ас-
систента нужны были, а только один. 
Эффективность хирурга оценивалась 
вполне экономическими категориями, 
прежде всего учитывалось, сколько па-
циентов – а это, в основном, люди ра-
ботоспособного возраста, он вылечил. 
Буквально вернул к жизни! Теперь кри-
терии поменялись: интересно, сколько 
больных пролечили без последствий. 
И впрямь, они же не районная поли-
клиника! Константин Александрович 
шутит: одно время хотел подтянуть 
свою веру в медицину, а потому во-
зился с учениками. А если серьезно, то 
учить других значит поддержать школу 
хирургов, которая создана не одним 
поколением лучших докторов. 

Учить – значит самому быть безу-
пречным профессионалом, который 
в любой момент готов оперировать 
самых сложных больных. Иногда во 
время ночных дежурств «скорые» при-
возили пациентов с тяжелейшими 
травмами, и врач, случалось, делал по 
три операции за ночь. Нырнул человек 
в воду – сломал шею, руки и ноги отка-
зали. Другой упал с крыши и повредил 
позвоночник. Какие-то операции, при 
удачных обстоятельствах, длятся пол-
тора часа, а случалось, когда и по семь 
часов не выходил из операционной. 

До сих пор помнит случай – застаре-
лое повреждение пятого поясничного 
позвонка, надо было убрать оставшиеся 
обломки, которые давили на корешки, 
а позвоночник в этом месте перекры-
вается крупными, в палец толщиной, 
сосудами. Удастся их легко убрать – это 
«ключ» к «замку» операции. Нет – и на 
месте травмы, как правило, возникают 
рубцы, которые мешают, может начать-
ся кровотечение, опасное для жизни. 
Подобные ситуации, когда происходило 
повреждение сосудов, в практике отде-
ления случались. Это не была ошибка 
хирурга, он не может предусмотреть всё. 
Приходилось звать еще одного доктора 
в помощь. К счастью, все обходилось, но 
это резко осложняло операцию. 

Константин Сеногноев не считает, 
что они герои, – это просто работа, а она 
бывает легкой и тяжелой, и ты не вправе 
ничего выбирать. Выпала тяжелая – на-
до ее делать. Доктор помнит особенно 
хорошо проведённые сложные опера-
ции, когда требовалось напряжение 
всех сил, воли. Впрочем, любая из них 
– опасность, риск. Есть хирург с опы-
том, а есть пациент со своими особен-
ностями, и кто знает, как он отреаги-
рует даже на наркоз. В спинном мозге, 
который природа вместила в маленькое 
пространство, концентрация нервных 
структур очень высока. А если он еще 
и задавлен обломком позвоночника или 
опухолью, то чтобы убрать все это, ты 
вторгаешься в спинной мозг и можешь 
по неосторожности нанести еще одну 
травму. Вот уж воистину, у спинального 
хирурга – тончайшая работа! 

Может ли его, профессионала, что-
то повергнуть в смятение? Говорит, 
вряд ли. Волнуется ли он, переступая 
порог операционной? Конечно! Перед 
ним же живой человек, хоть и лежит он 
к хирургу спиной. 

Всегда ли надо делать операцию, 
когда болит спина? Константин Алек-
сандрович считает, что только в том 
случае, когда ты понимаешь, что ничто 
другое уже не поможет и жить с такой 
болью ты больше не можешь. То есть, 
без вариантов, как в той шутке: «не 
прооперируешь – пациент умрет, а ес-
ли прооперируешь, авось да выживет». 

В нем, молчаливом и замкнутом, 
много неожиданного и неординарного. 
Среди хирургов, во всяком случае в той 
среде, в которой по молодости оказал-
ся Константин Александрович, счита-
лось приличным заниматься охотой. 
И он полюбил это занятие. Признается, 
что, к счастью, быстро понял: убийство 
и охота – очень разные вещи. На охоте 
ты ни от кого не зависишь. Далеко ушел 

– не далеко, проявил осторожность или 
поторопился... Как в профессии! Но, 
главное, ему не важен результат. Ездил 
на охоту? Ездил! Гуся видел? Видел! 
Поднял ружье, прицелился и… опу-
стил. Стрелять мог, но не выстрелил. Ну 
и прекрасно! Охота для него – пережи-
вания! Ради этих переживаний, запаха 
леса, ветра и чувства усталости к кон-
цу дня, когда невероятным счастьем 
кажется тепло обыкновенной печки 
и простой кусок хлеба, он едет в тайгу. 

Говорит, начинаешь несколько иначе 
соотносить свою жизнь с той, городской, 
которая есть у каждого из нас. Понима-
ешь истинные ценности, когда видишь 
неподалеку тигра и миром расходишься 
с ним. В городе ногу подвернул, спички 
дома забыл – ничего страшного! В тай-
ге ты, человек, который возвел себя на 
вершину биологической цепочки, мо-
жешь погибнуть от малейшей оплош-
ности. И начинаешь дорожить каждой 
секундой своей жизни и понимать про 
сущность человека немного больше. 

Зачем все это? Чтобы на следующий 
день утром войти в операционную – 
и каждое движение твое было точно 
и выверенно, потому что прикасаешь-
ся к мозгу, еще одной тайне природы. 
И делать то, что ты умеешь – спасать, 
помогать, избавлять от боли.

И Н О ГД А  ВО  ВРЕМЯ  Д Е Ж УРСТВ  ЗА  Н ОЧ Ь  «СКО РЫ Е»  П РИ ВОЗИ Л И  ПАЦ И ЕНТО В 
С  ТЯЖ Е Л ЕЙ Ш И М И  ТРАВМАМ И,  И  О Н  Д Е ЛА Л  П О  ТРИ  О П ЕРАЦ И И  ЗА  Н ОЧ Ь.  БЫ Л И 
С ЛУ ЧАИ ,  КО ГД А  П О  СЕМ Ь  ЧАСО В  Н Е  ВЫХОД И Л  ИЗ  О П ЕРАЦ И О Н Н О Й.
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ПОД ПРЕССОМ 
«ИНФОРМАЦИОННОГО СТРЕССА»
Д М И Т Р И Й  К О Ш Е В О Й

Телевизор, социальные сети, телеграм-каналы, коллективные чаты в мессенджерах… Инфор-
мация сегодня льётся на нас непрерывным потоком из самых разных источников. А результатом 
этого может стать самый настоящий «информационный стресс». 

О 
том, как не потеряться в ме-
диапространстве и избежать 
неприятных последствий для 
здоровья, прежде всего – ду-
шевного, наш корреспондент 
поговорил с кандидатом пси-
хологических наук, доцентом 
кафедры психологии Тихооке-

анского государственного университе-
та (ТОГУ) Светланой Чебарыковой.

– Светлана Васильевна, насколько 
обычному человеку комфортно психо-
логически существовать в современ-
ной информационной среде?

– Характеризуя современное ин-
формационное пространство вокруг 
человека, я бы назвала его агрессив-
ным. Интенсивность информацион-
ного потока стремительно возрастает, 
и уже сам по себе объем информации, 
с которым обычному человеку прихо-
дится иметь дело ежедневно, действует 
на него разрушающе. Даже непредна-
меренное погружение (со всех сторон 
льются потоки информации самого 
разного рода), а тем более желание 
быть в курсе всего на свете отнимает 
много времени и сил. Происходящее 
«где-то там» вытесняет на обочину 
жизни события и переживания «здесь 
и сейчас». Отмечу также, что скорость 
информационного потока очень ве-
лика, и критически его осмыслить не 
всегда удается. Кроме того, мы все чув-
ствуем, что обстоятельства последнего 
времени значительно усилили эмоцио-
нальный градус риторики: новости бу-
доражат, сообщения заряжают. Дискус-
сии сегодня – это настоящие «холива-
ры»: участники убеждены, что их точка 
зрения – единственно правильная, и не 
способны услышать аргументы другой 
стороны. Это не спор, прийти к общему 
знаменателю невозможно, в остатке – 
только горечь от непонимания. 

Приходится признать: мир поляри-
зовался, происходящее в мире разве-
ло людей по разные стороны барри-
кад, а то, как эти события освещаются 
в СМИ, не способствует объединению. 
Более того, человек теряет не только 
надежные ориентиры во внешнем ми-
ре, но и единство внутри себя. Поэто-
му сегодня для сохранения собствен-
ного здоровья, отношений с окружа-
ющими людьми нужно очень акку-
ратно заходить в информационное  
пространство.

– Сейчас все чаще в СМИ звучит вы-
ражение «информационный стресс», 
но какого-то четкого определения 
этому явлению не дается. С точки 
зрения психологии, о чем идет речь?

– Стресс – это состояние организма 
в условиях, когда нагрузки резко воз-
растают и истощают его возможности 
к адаптации. Ситуацию, когда человек 
со всех сторон окружен самой разной, 
часто взаимоисключающей и эмоци-
онально заряженной, информацией, 
безусловно, можно отнести к стрессо-
вой. Информация о самых резонанс-

ных событиях просачивается отовсю-
ду: новостную повестку обсуждают на 
улице, в общественном транспорте, на 
работе, с друзьями. Устав от информа-
ционных перегрузок, человек ищет ти-
хую гавань, чтобы можно было прийти 
в себя, но даже дома не всегда удается 
создать и сохранить комфортную сре-
ду, ведь мы такие разные... Человек, 
с которым мы общаемся, – он всегда 
для нас другой. Но он, будучи Другим, 
может восприниматься нами как Иной, 
непохожий, а может выглядеть Чужим, 
враждебным. Трагедия сегодняшнего 
дня в том, что Иные трансформируют-
ся в Чужих, и особенно остро это пе-
реживается, когда речь идет о близких 
людях. 

– Как можно понять, что ты под-
вергаешься информационному стрес-
су и это несет риск для здоровья? 

– Самыми первыми признаками 
стресса, в том числе и информацион-
ного, является нарушение привыч-
ного ритма жизни. Человек переста-
ет нормально спать, есть, появляется 
желание снизить привычный уровень 
активности, так как он чувствует по-
стоянную усталость. Даже обычная де-
ятельность требует долгого сосредото-
чения. Еще одна особенность касается 
общения с окружающими. Человеку 
кажется, что все как-то неуловимо из-
менилось, поблекло: перестали прино-
сить удовольствие встречи с друзьями, 
а общение с родными порой откровен-
но тяготит. Повышается уровень трево-
жности, «распаковываются» страхи, те-
ряется уверенность в завтрашнем дне. 

Формируется порочный круг: находясь 
в стрессе, человек вынужден тратить 
дополнительные силы на поддержание 
своего состояния. Но на то, что раньше 
служило ресурсом (красота природы, 
искусство и др.), теперь не хватает ни 
времени, ни желания, ни сил.

– Кто легче переживает такого 
рода стресс, а кто, наоборот, подвер-
жен ему сильнее?

– Легче справляются с информаци-
онными потоками люди, чья карти-
на мира носит позитивный характер. 
Жизнь для них пусть и трудна, но по-
нятна, объяснима. У них есть уверен-
ность, что все происходящее имеет свой 
смысл, за черной полосой всегда насту-
пает светлая. Неплохо себя чувствуют 
люди старшего возраста, потому что 
имеют опыт проживания в условиях тя-
гот и знают, что справятся, смогут вы-
жить. Им в помощь советская закалка – 
способность находить ресурсы и умело 
их использовать. Менее подвержены 
информационному стрессу верующие 
люди. Выпавшие на их долю трудности 
и тяготы воспринимаются испытани-
ями, которые должен пройти каждый. 
Но главное то, что верующий человек 
никогда не одинок, не покинут.

Плохо переносят такой стресс люди, 
находящиеся в безресурсном состоя-
нии, – те, чье качество жизни находит-
ся на низком уровне. Трудно тем, у кого 
нет надежного круга близких людей 
(семьи, друзей), нет работы, любимого 
дела. Снижает способность противо-
стоять перегрузкам отсутствие цель-
ной картины мира, единства внутри 

себя. И конечно же, трудно тем, у кого 
есть проблемы со здоровьем. 

– Сегодня много говорится о та-
ком явлении как кибербуллинг, когда 
человек может подвергаться травле 
в сети. Можно ли говорить, что пове-
денческие установки людей меняют-
ся, как только они садятся к компью-
теру или берут в руки смартфон?

– В каких-то случаях да. Сеть – вели-
кий трансформатор. Нередко активный 
пользователь соцсетей, ведущий кро-
вопролитные бои в дискуссиях, не вы-
бирающий выражений и не чурающий-
ся витиеватых или топорных оскор-
блений, в обычной жизни оказывается 
сдержанным и вежливым. Общение 
в сети – это общение аватаров. За ними 
легко скрываться, из-за них нетрудно 
нападать. Да и собеседник «расчелове-
чивается», перестает быть живым, на-
стоящим, становится некой обобщен-
ной сущностью, функцией. В живом 
диалоге люди вступают в настоящий 
контакт, соприкасаются. Глядя в глаза 
собеседника, уже не так просто быть 
жестоким. Видя его реакцию, то, как 
отзываются сказанные тобою слова, 
нельзя остаться невозмутимым. А если 
перейти грань дозволенного, то можно 
и поплатиться, ведь перед тобой – на-
стоящий человек со своими ценностя-
ми, своими представлениями о свободе 
и ответственности, о сущем и должном.

В чем причина того, что люди пря-
чутся за аватарки, зачем человеку 
выдавать себя за другого – тема от-
дельного разговора. Скажу только, что 
кибербуллинг сегодня – достаточно 
распространенное явление. Человек 
выкладывает в соцсети фото, и обяза-
тельно находится кто-то, способный 
оставить под ней уничижительный 
комментарий. Если человек уверен 
в себе, такие нападки воспринимаются 
как что-то докучливое, неприятное, но 
не более. Тот, у кого такой уверенности 
в себе нет, будет остро реагировать на 
нападки, переживать по этому поводу. 
Если подобные факты слишком ранят, 
а собственных ресурсов для поддержа-
ния уверенности в себе недостаточно, 
то необходимо обратиться за помо-
щью. В настоящий момент существуют 
разные формы поддержки пострадав-
ших от кибербуллинга: службы кризис-
ной помощи, телефоны доверия, кон-
сультативные платформы. 

– Возвращаясь к теме «информа-
ционного стресса», что можно посо-
ветовать нашим читателям, чтобы 
пережить, а еще лучше – избежать 
этого состояния?

– Прежде всего, нужно отдавать от-
чет в том, что происходит. Понимать, 
что любые невзгоды – это не навсегда, 
нужно просто выстоять. Нужно опре-
делиться с кругом людей, с которыми 
можно чувствовать себя в безопасно-
сти. Больше обращать внимание на то, 
что происходит рядом, и жить своей 
жизнью. Больше времени проводить 
с близкими, друзьями, черпать силы 
в работе и досуге. Хорошую службу мо-
жет сыграть погружение в будничную 
рутину. Но если все это не помогает, 
значит, пришло время обратиться за 
психологической помощью. Лучший 
помощник в этом – любящий человек, 
добрый друг. Не оказалось такого рядом 
– тогда лучше пойти к профессионалу.  
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НЕИЗВЕСТНЫЕ ЧУДЕСА КРАЯ
И Г О Р Ь  М И Р О Ш Н И К О В

В 15 лет Алларика Купцова вместе с друзьями отправилась 
в свой первый сплав по горной реке в Якутии. Сказали роди-
телям, что с ними будут взрослые, и решили испытать экстрим. 
Попали в наводнение, порвали плот, забыли палатки, ночевали 
под тентом из ёлок. Вернувшись со сплава, она поняла, что 
такие путешествия – это… здоровски интересно! 

КРАСОТА СОВСЕМ ПОД БОКОМ

Страсть к экстремальным экскурси-
ям не пропала и после того, как девушка 
переехала учиться и жить в Хабаровск. 
Сначала просто садилась в какой-ни-
будь пригородный автобус, доезжала 
до конечной остановки и дальше шла 
пешком. Так был исхожен вдоль и попе-
рек Хехцир. Затем появилась машина 
и коллеги по увлечению. А потом и муж 
Михаил – такой же любитель экстрима.

– У нас в семье был полный комплект 
для путешественников, – смеется Алла-
рика. – Машина с хорошей проходимо-
стью, моторная лодка, и мы стали ездить 
на рыбалку на горные реки. А затем поня-
ли, что просто ловить рыбу – неинтерес-
но. Гораздо интереснее посещать места 
с историей или те, где еще не ступала но-
га человека. А так как приходится таскать 
стокилограммовую лодку и лодочный 
мотор весом 72 килограмма, стали брать 
с собой попутчиков, они же помощники.

Со временем девушка пришла к вы-
воду, что совсем необязательно ехать 
куда-то очень далеко, чтобы увидеть 
нечто необычное и неизведанное. Чу-
деса рядом, совсем под боком. В Хаба-
ровском крае очень много красивых 
мест, которые могли бы привлечь тури-
стов. Но в разумных количествах, чтобы 
не навредить первозданной природе.

Мы попросили Алларику Купцову со-
ставить собственный рейтинг и назвать 
семь чудес Хабаровского края, которые 
следует посмотреть жителям и гостям 
региона.

ПЕТРОВСКАЯ КОСА

Посещение любого населенного 
пункта начинается для Алларики с ви-
зита в местный краеведческий музей. 
Есть он и в Николаевске-на-Амуре. Там 
они с мужем и узнали о существовании 

Петровской косы, где установлен крест 
Геннадия Николаевича Невельского.

– От самого города это место всего 
в пятидесяти километрах, – рассказы-
вает девушка. – Но с этим крестом про-
исходили весьма странные вещи – он 
дважды горел, хотя пожара там никак 
не могло случиться. Он установлен на 
мари, где есть лишь редкая раститель-
ность, но в округе никаких следов огня 
не обнаружено. В итоге решили заме-
нить деревянный крест на сооружение 
из нержавеющей стали. И это добавило 
кресту определенной красоты – в ме-
талле в хорошую погоду отражаются об-
лака и кажется, что крест хрустальный.

Этот крест установлен на Петровской 
косе в том самом месте, где Невельской 
поставил в свое время зимовье. Но са-
мо сооружение путешественник сделал 
в память о дочери, которая не смогла 
пережить дальневосточную зиму. 

Недалеко от Петровской косы есть 
еще одно памятное место. Это остров, 
на котором погибли якуты. Война 
закончилась, они возвращались до-
мой, и их дорога пролегала через этот 
остров. Но начался шторм, и все погиб-
ли. Теперь там стоит памятник тем, кто 
победил, но не смог вернуться домой. 

ГРИБ ВЕСЁЛКА

Он не сильно редкий, просто его 
мало кто замечает. Путешественни-
ки нашли его примерно в шестидеся-
ти километрах от Хабаровска. Веселка 
выглядит весьма неприглядно – похож 
на большое яйцо. Если его вскрыть, то 
в слизистой массе и находится сам гриб. 

Он очень питательный, по вкусу на-
поминает жареную рыбу, но следует 
помнить, что съедобным гриб является 
только тогда, когда находится внутри 
яйца. На определенной стадии этот гриб 
прорастает через свою оболочку, и вот 

тогда он уже не съедобен. На его основе 
делается очень много БАДов, в том числе 
для стимуляции иммунитета и прекра-
щения роста раковых клеток. Полезен 
для мужчин, так как является сильным 
афродизиаком. Раньше его приезжали 
собирать китайцы, которые этот гриб 
солят, маринуют, жарят, варят и прочее.

БАБОЧКА САТУРНИЯ

Раньше эта красивая большая ба-
бочка встречалась на Дальнем Востоке 
только в Приморском крае. С потепле-
нием в нашем регионе переселилась 
и сюда. Алларика Купцова встречала их 
на Петропавловском озере. 

– Бабочка, которая создана только 
для любви, – улыбается путешествен-
ница. – Она не ест и не пьет, живет 
5-10 дней, и вся ее миссия заключается 
в том, чтобы найти свою вторую поло-
вину и произвести на свет потомство. 

У них большие усы, с помощью кото-
рых самцы могут почуять самку на рас-
стоянии пяти километров. Сатурнии – 
хороший пример того, что надо ценить 
каждый день жизни. Если есть планы 
на сегодня, то не стоит откладывать их 
на завтра, потому что завтра может уже 
не наступить. 

Также у этих бабочек очень краси-
вый кокон, напоминает резное яйцо. 
Пришлось даже обращаться к биоло-
гам, которые подсказали, что это буду-
щая сатурния.

ПОДЯ

Где-то в тайге неизвестные люди 
установили деревянный сэвэн в честь 
Поди – нанайского бога охоты и рыбал-
ки. И теперь все охотники и рыбаки, на-
ходящиеся в этом районе, обязательно 
приезжают сюда, чтобы его задобрить. 
А задобрить можно только одним спо-
собом – покормить. Но надо знать, что 
кормить Подю нужно тем, чего нет в лесу 
и в реке. Не положено рыбаку приносить 
в дар божеству рыбу, а охотнику – мясо. 

– Самое универсальное и лучшее – 
это хлеб и молоко, но моя дочь Маша 
кормит Подю яблочками, – рассказы-
вает Алларика. – Охотники и рыбаки – 
очень суеверные. Поэтому задабарива-
ют божество с размахом – здесь и пече-
нье, и еда всякая, зажигалки, спиртное 
и даже патроны. Все это копится года-
ми, и никто это не забирает.

А все потому, что забрать у Поди – 
это еще более страшный грех, чем не 

покормить. Ходят рассказы о том, что 
охотники, взявшие что-либо со святого 
места, не только переставали встречать 
животных, но и вовсе пропадали. 

ТУФОВАЯ ГОРА

В районе поселка Солонцовый кило-
метрах в 250 от Хабаровска есть очень 
странный объект. Кстати, проехать туда 
можно без проблем, дорога хорошая. 

– Высокая гора, сложенная из одина-
ковых валунов, – говорит путешествен-
ница. – Они круглые, черные и пористые, 
аккуратно друг на друга положенные. 
Говорят, что это вулканическая лава, ко-
торую в ледниковый период притянуло 
на Дальний Восток аж с самого Урала. 
Камни теплые, на них приятно сидеть. 
А в связи с тем, что пористые, камни 
явно меньше весом, чем выглядят. И на 
них ничего не растет, кроме лишайника. 
Лысая гора, на фоне которой можно сде-
лать красивые фотографии.

РЕКА ТОРМАСУ

Если ехать в сторону Комсомоль-
ска-на-Амуре, есть поворот на Арсе-
ньево. Кому на Тормосу, тому туда.

– До реки ведет очень плохая доро-
га, настолько плохая, что слава о дороге 
идет впереди самой реки. Чтобы туда до-
браться, надо пересечь семь бродов, и не 
каждой машине это по силам. Поэтому 
места там максимально дикие. Мы как-
то приехали, остановились, вышли из 
автомобиля, а тут барсук. Смотрит на нас 
и как бы говорит: что приехали, это мое 
место, – рассказывает путешественница.

Сама река очень красивая: через 
каждые сто метров водопады, глуби-
на метра четыре, но вода прозрачная. 
Вокруг сосны такие, что не обхватишь, 
никакого валежника, с деревьев сви-
сает красивый мох, который называют 
«русалкины волосы».

Недалеко от реки стоит и местная 
достопримечательность – меточная 
лиственница, на которой здешний мед-
ведь отмечает регулярно свой рост. 

– В нашем крае очень много краси-
вых мест. Я даже словосочетание для 
них придумала – там задыхаешься от 
восторга! Их надо обязательно посмо-
треть, но следует помнить – лес и реки 
требуют бережного к себе отношения. 
Там они хозяева, а мы всего лишь гости. 
Поэтому следует себя вести тихо. И не 
мусорить, – подводит итог разговора 
Алларика Купцова.

Бурейская ГЭС
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СПАСТИ ТЕПЛОМ И ЗАБОТОЙ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Наталья Зверева в жизни пробовала не одно заня-
тие, и все у неё получалось: технолог, экономист, юрист 
и психолог. Она и не подозревала, что все изменит мальчуган 
из приюта, выбежавший ей навстречу, крепкими объятиями 
обвивший руками шею женщины. 

КРЕНДЕЛЬКИ С САХАРОМ

О чем думают дети в онкологиче-
ском отделении детской краевой боль-
ницы, когда завершаются процедуры, 
наступают сумерки и они остаются од-
ни в палате? Света (имя изменено по 
просьбе девочки) долго ворочалась и не 
могла заснуть. Тело пронзала сильная 
боль, хотелось плакать. Вместо этого 
она, накрывшись одеялом, позвонила 
своей подружке, с которой познако-
милась в этом же отделении и дружила 
уже три года.

– Знаю, что три ночи, прости, что 
бужу. Ты помнишь ту песню, которую 
мы пели с волонтерами «Благодарю»? 
Давай споем?

И они запели. Девочке  стало лег-
че. Что же это за организация «Бла-
годарю», которая отметилась теплом 
в самом сердце ребенка, находящегося 
в поистине непростой ситуации. Ее со-
здатель – Наталья Зверева. Она, говоря 
непредвзято, человек удивительный. 

Детство провела в небольшом ка-
захском  посёлке возле города Астана. 
Мечтала стать химиком-технологом. 
Отучилась в Томске, по распределению 
попала в Комсомольск. Трудилась на-
чальником смены на сернокислотном 
заводе, а когда предприятие закрылось, 
поступила на экономиста. Работала 
в банке, стала руководителем, ну а поз-
же – дипломированным психологом, 
до сей поры консультирует людей. 

– Пять лет назад приятельница по-
звала на проведение мастер-класса 
в приют на Артемовской. Поехала ра-
ди интереса. Только подошла к порогу, 
как ко мне ринулся мальчишка, обвил 
шею ручонками. Так запал в сердце, 
что стала туда наведываться регу-
лярно, – вспоминает Наталья. – Того 
паренька звали Саша. Сирота, мама 
скоропостижно скончалась. Позже ре-
бенка перевели в детдом. Я не сразу 
решилась приехать, чтобы увидеться. 
А когда осмелилась, узнала, что паре-

нек поступил в Уссурийское суворов-
ское военное училище, его берут в се-
мью. Он и  сам не знает, как поменял 
мою судьбу.

Наталья продолжала проводить 
мастер-классы, приезжала дважды 
в месяц в приют, привлекла едино-
мышленников среди друзей и прия-
телей, а позже всех желающих. Людей 
заинтересовать, организовать – для нее 
не составляло труда. 

Вот, к примеру, вспоминает сюжет из 
детства. В 70-х годах по центральному 
телевидению гремел грузинский дет-
ский ансамбль «Мзиури». Шестикласс-
ница Наташа решила создать свой по-
добный коллектив. На пианино и гита-
ре играла, да и друзья с музыкальной 
грамотой  знакомы. С этим предложе-
нием отправилась к директору школы, 
он усмехнулся смелой замашке, но все 
же позвонил завклубом. Выделили ху-
дожественного руководителя, ребята 
начали заниматься, по всем окрестно-
стям с гастролями ездили до самого 
выпуска!

Став волонтером, чтобы помогать 
действенно, первым делом она узнава-
ла у руководителей учреждений о по-
требностях детей. Как оказалось, одеж-
ды у ребят достаточно, развлечений 
полно. Думаете, конфет у них мало? 
Они еще выбирают. Критически не хва-
тает одного – общения со взрослыми, 
готовыми стать примером, заботить-
ся, относиться с теплом и уважением,  
наставлять. 

Чудо в том, что все это может дать 
волонтер, который, казалось бы, просто 
пришел клеить слоников из бумаги!

– В детей верить надо! – говорит 
собеседница. – Занимались мы как-то 
в психоневрологическом интернате, 
там ребята непростые. Одна девчуш-
ка осторожно поглядывала на «при-
шельцев». Воспитатели уверяли – она 
никогда ничего руками не делала, не 
возьмется, не надейтесь. А она, как 
осторожный зверек, подойдет, посмо-

трит и отойдет. И так все ближе и бли-
же. Постепенно присоединилась, нож-
ницы взяла, вырезать фигурки стала. 
А это ведь мелкая моторика, не каждо-
му здоровому малышу под силу! 

Добровольцы не просто проводят 
творческие занятия, но и гуляют с деть-
ми по улице, играют, устраивают теа-
трализованные представления. Чего 
стоит написанная Натальей на новый 
лад «Снежная королева»! А еще выпе-
кают сахарные крендели и пиццы с го-
рой сыра, лепят пельмени, крутят рол-
лы. Детские дома устроены по семей-
ному типу, вместе живут по 7-8 детей, 
есть кухни, поэтому такой досуг – идея 
отличная. Дети от счастья светятся, ког-
да что-то своими руками создают. 

Сейчас волонтеры патронируют 
семь учреждений: два детских прию-
та Центра социальной помощи семье 
и детям, детские дома №5 и №4, два 
отделения Хабаровского детского пси-
хоневрологического интерната  и от-
деление онкологии детской больницы 
им. А.К. Пиотровича. Их ждут около по-
лутысячи ребят! 

СТРОИМ ШКОЛУ С НУЛЯ

В последнее время волонтерство 
в России приобрело невиданную попу-
лярность. Тут и там приглашают людей, 
готовых направить свое время на благо 
общества. А у Натальи – катастрофиче-
ский дефицит рук и умов, почему?

– Абсолютное большинство волон-
теров действуют стихийно, – объясняет 
она. – Захотел – занимаюсь в конкрет-
ном событии, в ином случае бросаю, не 
отягощая себя ответственностью. Я же 
считаю, что помогать нужно стабиль-
но, регулярно: обычно детей, как дру-
гих нуждающихся в помощи, окружают 
вниманием в праздники, а в будние 
дни они остаются в одиночестве. Мы 
это исправляем.

Чтобы подойти к делу обстоятельно, 
Наталья выстроила систему. В каждом 
учреждении есть координатор из чис-
ла опытных добровольцев, который 
трудится под ее управлением. Каждый 
координатор имеет свою группу волон-
теров, составляет планы мероприятий, 
взаимодействует с учреждениями, ор-
ганизует регулярные выезды к подо-
печным, их задача – прийти и подарить 
детям прекрасное настроение!  

Она запустила серьезный механизм 
подготовки кадров-волонтеров в про-
фильной школе, выиграв президент-
ский грант. На сегодняшний день выпу-
щено 89 человек, параллельно Наталья 
готовит и координаторов. 

– В процесс вовлечено около сотни 
добровольцев, активных меньше чет-
верти, – говорит она. -  Текучка огром-
ная! В среднем активисты задействова-
ны от полугода до года, а затем уходят. 
Чтобы это изменить, нужно оттачивать 
созданный механизм, чтобы каждый 
работал на своем месте с комфортом.

Но что заставляет людей становить-
ся волонтерами?  Частенько это мамы, 
которые уже столкнулись с проблема-

ми в воспитании детей и готовы поде-
литься опытом с другими. Вдохновля-
ет осознание нужности и полезности. 
А еще есть те, кто сопереживает, потому 
что побывали на той стороне, где есть 
боль. У таких за плечами личная исто-
рия. Так, у Натальи онкология унесла 
жизнь племянницы, девочка сгорела за 
два года, никто не смог спасти. 

Во время обучения Наталья делит-
ся опытом. К примеру, на вопрос, как 
понять, мое ли, она отвечает – позани-
майтесь полгодика, за это время поя-
вятся первые результаты. 

КАК РОЖДАЕТСЯ 
ВОЛШЕБСТВО?

Наталья создала  уникальный во-
лонтерский театр кукол. Когда-то 
у приятельницы, которая работает ме-
тодистом в детском саду Комсомоль-
ска, взяла тряпичных зверьков. Вы-
ступили «на черновую» перед детьми, 
реакция потрясла. Малыши прыгали 
от восторга. 

Тогда написали проект, выигра-
ли  президентский грант в 1,4 млн ру-
блей, набрали волонтеров, поставили 
три спектакля, устроили для детей 
40 показов!

– Для некоторых волонтеров, кто 
уже вышел на пенсию, это открыло но-
вый смысл жизни! Кто-то занимается 
пошивом костюмов в нашей уютной 
мастерской, которую тоже любезно 
предоставляет другой активист, худож-
ники-любители старательно мастерят 
декорации, – отмечает собеседница. – 
Даже куклы создаются вручную, на од-
ну может уйти до месяца. 

Труппа подготовку прошла успеш-
но. Коллектив, около 17 человек, окреп. 
Она почти на всех спектаклях была!

– Особенно интересно наблюдать за 
подростками, которых непросто уди-
вить. Сядут сначала, руки в замок, а под 

конец с сияющими глазами аплодиру-
ют. Спрашивают, мол, правда - непро-
фессионалы? Это лучшая похвала, – го-
ворит собеседница. – А одна сотрудни-
ца детского дома настолько поражена 
была увиденным, что стала одной из 
основных актрис театра!

Как работает это волшебство? При-
чина в особой энергии выступающих 
добровольцев – и даже огрехи выгля-
дят изюминками, получается душев-
но. Сейчас труппа готовится создать 
более объемную и глубокую постанов-
ку, ориентированную на подростков. 
Три связанные между собой истории 
о том, как познавать эмоции, которые 
будут завершаться беседой психолога 
со зрителями. 

Работу волонтеров впервые увидят 
не только подопечные «Благодарю», ее 
должны показать на больших сценах – 
Театра кукол, камерного театра «Три-
ада»  и ТЮЗа. Помогут отточить спек-
такль заслуженный артист Хабаровско-
го края Виктор Скоморошко, режиссер 
театра драмы Сергей Листопадов. Для 
«Благодарю» это космические высоты, 
но то ли еще будет!

«СЕЙЧАС  ВОЛ О НТЁРЫ  ПАТРО Н И РУЮТ  СЕМ Ь  У Ч РЕ Ж Д ЕН И Й:  Д ВА  Д Е ТСК ИХ  П РИ ЮТА 
Ц ЕНТРА  СО Ц ИА Л ЬН О Й  П О М О Щ И  СЕМ ЬЕ  И  Д Е ТЯ М,  Д Е ТСК И Е  Д О МА  № 5  И  №4 , 
Д ВА  ОТД Е Л ЕН ИЯ  Х АБАРО ВСКО ГО  Д Е ТСКО ГО  П СИХО Н ЕВРОЛ О ГИЧ ЕСКО ГО 
И НТЕРНАТА  И  ОТД Е Л ЕН И Е  О Н КОЛ О ГИ И  Д Е ТСКО Й  БОЛ ЬН И Ц Ы  
И М.  А .К .  П И ОТРО ВИЧА .  ИХ  Ж Д У Т  О КОЛ О  П ОЛУ ТЫ СЯЧ И  РЕБЯТ!»

Наталья Зверева слева
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ДАЧНИКИ ДЕРЖАТ ОБОРОНУ

СО РНЯ К  Ч И СТОТЕ Л  –  ОД И Н  ИЗ 
ЛУ Ч Ш ИХ  ТИ П О В  БИ ОО РУ Ж ИЯ 
П РОТИ В  ВРЕ Д ИТЕ Л ЕЙ  СА Д А . 
РАССТАВЛЯ Ю  П О  П ЕРИ М Е ТРУ 
Д ЕРЕВ ЬЕВ  ВЁ Д РА  С  УГЛЯ М И, 
БРО САЮ  В  Н ИХ  СВЕ Ж УЮ  ЗЕ Л ЕН Ь 
Ч И СТОТЕ ЛА  ТАК ,  Ч ТО БЫ  Д Ы МА 
П О БОЛ ЬШ Е  БЫ Л О.  ТАК  О К УРИ-
ВАЮ  С Л И ВЫ,  АБРИ КО СЫ,  Я БЛ О-
К И.  Г УСЕН И Ц Ы  П О С Л Е  ЭТО ГО 
НА  Н ИТОЧ К А Х  СВО ИХ  С  ВЕ ТО К 
ГРОЗД ЬЯ М И  ВИ СЯТ  Д ОХ Л Ы Е.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В этом году многие горожане, подзабывшие труд на дачах и огородах, всё-та-
ки сделали посадки. Но одно дело разместить рассаду на грядках, а ягодные 
кусты и плодовые саженцы в будущем саду, другое – сохранить их и получить 
урожай. Опытные садоводы поделились с нашим корреспондентом собствен-
ным опытом, рекомендованными аграрной наукой и народными способами, 
как они держат оборону от многочисленных дальневосточных вредителей 
и лечат болезни растений.

В ОЖИДАНИИ НАШЕСТВИЯ

Синоптики обещают нам после за-
тяжной и прохладной весны дождли-
вое и вовсе не такое жаркое, как про-
шлогоднее, лето. А это означает, что 
для вредителей и болезней растений 
будет самое раздолье. 

Дачница с более чем сорокалетним 
стажем Эрика Терехова уже готова дер-
жать оборону. Деревья в своём саду ещё 
ранней весной обработала раствором 
медного купороса, а перед цветением 
– карбофосом. Как только после цвете-
ния завяжутся плоды, продолжит хи-
мические атаки против вредителей.

– Я очень люблю в этом отноше-
нии сухой карбофос. Этот недорогой 
и очень эффективный препарат ни разу 
в жизни меня не подвёл, – говорит Эри-
ка Георгиевна. – Но особенность карбо-
фоса в том, что нельзя им обработки 
подряд проводить. Лучше чередовать 
с фуфаноном, биотлином. Последний 
препарат допускает неоднократное 
применение.

Если садовод по каким-то причинам 
не обработал деревья и кустарники ран-
ней весной – небольшая беда. Опрыски-
вать можно и нужно и по уже зелёной 
листве. Правда, многие с недоверием 
относятся к «химии» на даче. Всё-таки 
яд, а растим же сливы, груши и абрико-
сы для себя и родных. Одна из фрукто-
вых компаний даже гордилась червями 
в своей продукции. Мол, это значит – 
экологически чистое производство!

Дачный эксперт Надежда Выходцева 
свой сад весной от вредителей опры-
скивает крутым раствором соли. Она 
разъедает хитиновый покров насеко-
мых-вредителей и убивает их.

– Я шучу: нас цианистым калием 
не отравишь! Но для тех, кто боится 
химических препаратов, дам народ-
ный совет, – продолжает свой рассказ 
Эрика Терехова, подводя меня к краю 

участка, где вовсю цветёт чистотел. – 
Многие дачники считают его злостным 
сорняком, но на самом деле это расте-
ние – один из лучших типов биооружия 
против вредителей сада. Расставляю 
по периметру деревьев вёдра с углями, 
бросаю в них свежую зелень чистотела 
так, чтобы дыма побольше было. Так 
окуриваю сливы, абрикосы, яблоки. Гу-
сеницы после этого на ниточках своих 
с веток гроздьями висят дохлые. Оста-
ётся только собрать и выбросить их.

Такие обработки дымом или при по-
мощи химических препаратов, напри-
мер, для сливы – а её особенно любят 
многочисленные вредители – жела-
тельно проводить каждую неделю до 
созревания плодов.

ПРОВЕТРИВАЙТЕ ГРЯДКИ!

На участках и Эрики Тереховой, 
и Надежды Выходцевой в глаза броса-
ются непривычно узкие, но при этом 
высокие аккуратные грядки. Сантиме-
тров 60-80 в ширину. Так садоводы за-
щищают посадки от различных болез-
ней, которые портят растения в нашем 
влажном климате.

– Побеспокойтесь о проветривании 
между грядками! Это нужно для про-
филактики фитофторы и других на-
пастей, – советует Надежда Выходце-
ва. – Я говорю нет широким грядкам. 
Сделайте дорожки между ними шире, 
минимум 60 сантиметров. Если вы рас-
положите посадки узкими полосками 
с севера и юга, вы добьётесь не только 
хорошей циркуляции воздуха, избави-
тесь от застоя влаги, но и улучшите до-
ступ солнечных лучей, в конце концов 
растения вам только спасибо скажут 
и отблагодарят лучшим урожаем.

Тем не менее, от грибковых забо-
леваний те же томаты обрабатывать 
всё-таки необходимо.

– Спросите: как бороться с фитофто-
рой? Отвечу: элементарно, Ватсон! Ког-
да лето сырое, я помидоры опрыскиваю 
раз в неделю раствором медного купо-
роса – столовая ложка на 10-литровое 
ведро воды, – объясняет Эрика Терехо-
ва. – Как-то услышала совет прокалы-
вать растения томата кусочками мед-
ной проволоки. Но у меня обычно не 
меньше 150 кустов, не напасёшься. Да 
и пользы большой я от этого не увидела.

Растения, как и люди, болеют целым 
букетом недугов. У каждого вида есть 
свои грибковые, бактериальные и ви-
русные заболевания. Опытные огород-
ники советуют выбирать для посадок 
устойчивые гибриды и районирован-
ные в нашей местности сорта.

БОЙТЕСЬ СОВКИ 
ПОДГРЫЗАЮЩЕЙ

Одна из главных проблем дальнево-
сточных огородов – 28-точечная коров-
ка. Лёт этого жука начинается к середине 
лета. Полчища насекомых сперва съеда-
ют ботву на картошке, затем переключа-
ются на листья огурцов, перцев, бакла-
жанов и так далее. Агрономы советуют 
до появления завязей на овощных куль-
турах или бутонов картофеля раза два-
три провести обработку химикатами.

– 28-точечная коровка – это сугу-
бо наш, дальневосточный вредитель. 
В дикой природе она не очень много-
численная. Но это насекомое очень ра-
до развитию дачного движения и с пре-
великим удовольствием слетается на 

трапезу на наши грядки. Я стараюсь 
высаживать картофель как можно 
раньше, выбираю скороспелые сорта, 
чтобы он отцвёл до начала лёта жуков. 
То же касается и других культур, – гово-
рит Надежда Выходцева.

Эрика Георгиевна с коровкой, тлёй 
и многочисленными другими вредите-
лями борется излюбленным карбофо-
сом. Любителям же экологически чи-
стой продукции советует обратиться за 
помощью к сорнякам и организовать 
правильное соседство на грядке.

– Все насекомые очень не любят рез-
кого запаха. Он их отпугивает. Полынь, 
если выросла рядом с огурцами, – ну не 
выдёргивайте вы её! Много соков она 
у наших растений не заберёт, а вот от 
вредителей защитит. Я даже собираю 
полынь по обочинам дорог, раскла-
дываю её зелень практически под все 
культуры – отлично отваживает вреди-
телей, – объясняет дачница.

Помогут в обороне от прожорли-
вых насекомых и посаженные между 
овощными культурами пряные травы: 
укроп, кориандр, эстрагон или тархун 
– это, кстати, одна из разновидностей 
полыни. По краю грядок помидоров 
Эрика Георгиевна высаживает свёклу.

– Ну а самым подлым вредителем 
наших огородов я бы назвала сов-
ку подгрызающую. Многие замечали 
грязно-серых или коричневых гусениц 
этого ночного мотылька. Они умудря-
ются объесть растение у самого корня. 
Вам кажется, что рассада хорошо при-
жилась, в рост пошла. Через несколько 
дней приезжаете – а растения ваши 
упали и завяли, спасти их уже нельзя, 
– говорит Эрика Терехова. – Если у ко-
го завёлся такой вредитель, то осенью 
обязательно нужно обработать почву 
ядохимикатами. Уж без этого никак!

А ещё опытные дачники очень не 
советуют слишком обильно удобрять 
почву навозом. Особенно с осени. Это 
идеальная среда для зимовки и после-
дующего размножения очень многих 
вредителей, в первую очередь медвед-
ки. Иначе на следующий год придётся 
весной вручную по трём отверстиям 
на поверхности разыскивать гнёзда 
с кладками и сжигать их.

Эрика Терехова и чистотел

Ф
О

Т
О

: 
Р

О
С

С
Е

Л
Ь

Х
О

З
Н

А
Д

З
О

Р

Совка подгрызающая

Ф
О

Т
О

: 
Д

А
Н

И
И

Л
 Г

О
Р

Ч
А

К
О

В

28-точечная коровка, вредитель

Ф
О

Т
О

: 
Д

А
Н

И
И

Л
 Г

О
Р

Ч
А

К
О

В

Ф
О

Т
О

: 
Д

А
Н

И
И

Л
 Г

О
Р

Ч
А

К
О

В

Узкие грядки



18 30 М А Я 2022 Г О Д А№ 5 (252)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruР Е П О Р Т А Ж

Ф
О

Т
О

: 
И

Г
О

Р
Ь

 М
И

Р
О

Ш
Н

И
К

О
В

Ф
О

Т
О

: 
И

Г
О

Р
Ь

 М
И

Р
О

Ш
Н

И
К

О
В

НАДЕЖДА ВСЁ-ТАКИ ЕСТЬ
И Г О Р Ь  М И Р О Ш Н И К О В

Заключённые исправитель-
ной колонии №6 в Эльбане 
Хабаровского края готовы 
браться за любую работу, 
чтобы хоть как-то разнообра-
зить свой быт. Отдавая себе 
отчёт, что, возможно, зани-
маться этим им придётся 
всю жизнь. Ведь обитатели 
колонии, известной в народе 
как «Снежинка», приговоре-
ны к пожизненному лише-
нию свободы.
Я ТУТ ЗА УБИЙСТВО,  
НО УБИВАТЬ НЕ ХОТЕЛ

Есть в этом некий внутренний дис-
сонанс: попасть на территорию самой 
новой в России колонии, где сидят по-
жизненно осужденные, и увидеть здесь 
швейное производство. 

– Это у нас цех по раскрою, – показы-
вает заместитель начальника – началь-
ник Центра трудовой адаптации осу-
жденных ИК-6 УФСИН России по Хаба-
ровскому краю Сергей Тарасов. – Здесь 
работают наиболее подготовленные 
осужденные, имеющие швейный опыт. 
Помимо работников есть бригадир, 
который занимается документацией 
и раздачей раскроя по рабочим каме-
рам. День нормированный, все согласно 
трудовому законодательству: с восьми 
до семнадцати с перерывом на обед. На 
сегодняшний день создано 78 рабочих 
мест, трудится 58 осужденных. 

Один из основных заказчиков – УФ-
СИН России по Хабаровскому краю. Есть 
контракт по внутрисистемной работе, 
по которому изготавливается вещевое 
довольствие для спецконтингента. Из-
готавливают в «шестерке» и средства 
индивидуальной защиты для медицин-
ских учреждений. Имеется контракт 
с психоневрологическим интернатом 
поселка Эльбан по изготовлению по-
стельных принадлежностей.

Сейчас, когда в России развивается 
импортозамещение, в швейный цех 
«Снежинки» пошли и частные заказчи-
ки. Поступают технические задания по 
пошиву мужских кофт, летних вещей, 
детских платьев. Заказчик предостав-
ляет материалы, заключенные сами 
изготавливают лекала и шьют.

– У осужденных высокий потенци-
ал. В тех местах, где они отбывали на-
казание ранее, имелся опыт работы. 
Кто-то 20 лет шьет, кто-то 30. Готовы 
выполнять более серьезные заказы, но 
мы далеко находимся от Хабаровска 
и Комсомольска-на-Амуре и логистика 
– самая главная на сегодняшний день 
наша проблема, не позволяющая нара-
щивать объемы производства. Хотя мы 
можем не только одежду шить, у нас 
есть оборудование, позволяющее про-
изводить рюкзаки и палатки, работать 
с кожей, – уточняет Сергей Тарасов.

Пока мы разговариваем с одним из 
начальников колонии, трое осужден-
ных занимаются работой с лекалами. 
Движения рациональные и выверен-
ные, сразу видно, что делают они это 
уже не первый год. 

– Я швейным делом заинтересовал-
ся сам, начал с простой обуви, потом 
перешел к моделям посложнее, – рас-
сказывает осужденный Николай Епи-
фанцев. – В местах лишения свободы 
нахожусь 23 года, а шью уже 15 лет. 
Надо что-то делать, чем-то себя за-
нять. Когда-то мы оступились, но ис-
правились и готовимся к тому, чтобы 
выйти в общество и не потеряться там, 
найти свое место. Люди всегда будут 
одеваться и обуваться. Если тебя поме-
щают в систему, где нет ничего, то надо 
браться за любую работу. 

Помимо умения шить одежду и  
обувь у Николая есть еще специаль-
ность «столяр-станочник». Он её тоже 
приобрел в колонии.

– За что вы здесь? – интересуюсь 
у осужденного.

– Мне скрывать нечего – тут я за 
убийство пяти человек, – признается 
Николай и тут же добавляет: – Я просто 
заступился за соседку, умысла убивать 
у меня не было. 

МАЛЕНЬКАЯ, НО НАДЕЖДА

Все осужденные прекрасно знают, 
что у них пожизненное лишение свобо-
ды, но мечту о свободе они не теряют. 
Говорят, что первые десять лет наде-
ются на пересмотр приговора, а вто-
рые десять лет проходят с надеждой 
на условно-досрочное освобождение. 
Сакральная для них цифра – 25. Имен-
но столько должно пройти лет, чтобы 
осужденный мог подать прошение на 
помилование или УДО.

– Я отсидел уже 15 лет, осталось все-
го 10, – улыбается Илья Тихомиров.

Он занимается богоугодным делом – 
иконописью. Его работы есть во многих 
действующих православных храмах 
Хабаровского края. Сейчас ему 35, че-
рез 10 лет надеется, что его условно-до-
срочно освободят. Пожизненное лише-
ние свободы Тихомиров получил за 

организацию взрыва на Черкизовском 
рынке, в результате которого погибли 
14 и получили ранения 61 человек.

Рисовать иконы Илье помогает за-
ключённый, на совести которого четы-
ре изнасилованных и убитых девушки. 
Он тоже считает время, когда пройдет 
25 лет с начала отбывания срока, чтобы 
подать прошение на УДО.

– Надежда – это единственное, что 
осталось в их жизни, – уверяет замести-
тель начальника отдела безопасности 
«шестерки» Артем Леснов. – Но могу 
заверить, что шансы на УДО у всех по-
жизненно осужденных равны нулю. 
С 1997 года только шесть человек были 
освобождены, и никто из них не прожил 
на свободе больше года – они просто не 
смогли приспособиться к новым для се-
бя условиям. Кто-то просто не добрался 
до дома, кто-то не знал, где брать и как 
готовить себе еду. Научный факт: при-
мерно через восемь лет изоляции от 
общества люди теряют все навыки, при-
обретенные в течение обычной жизни. 
Быт пожизненно осужденного связан 
с ежедневной помощью со стороны со-
трудников администрации, психологов 
и других работников колонии. 

Сам Артем Леснов шел на работу 
в «Снежинку» целенаправленно. Гово-
рит, что после окончания ведомствен-
ного вуза УФСИН обязан был отрабо-
тать в любой колонии Хабаровского 
края. Принял решение поехать именно 
в ИК-6, было интересно прочувство-
вать всю боль и режим этого учрежде-
ния, посмотреть на осужденных. 

– Они будут говорить, что не вино-
ваты, рядом стояли, мимо проходили, – 
признается Леснов. – Но если почитать 
их личные дела, то возникает вопрос – 

а мог ли вообще человек совершить та-
кое? И можно ли после этого называть 
их людьми? Жалости к ним нет, они за-
служили свое наказание и должны его 
отбывать. Хочу добавить, что пожиз-
ненное заключение просто так не дают: 
годы проверок, доказательная база, ме-
дицинские освидетельствования. Здесь 
ошибок практически не бывает.   

В «Снежинку» попадают за соверше-
ние особо тяжких преступлений. В ос-
новном за убийства и изнасилования, 
совершенные с особой жестокостью. 
ИК-6 – самая новая в России колония 
для пожизненно осужденных, поэтому 
и самая современная в плане техно-
логического обеспечения. Быт заклю-
ченных находится под пристальным 
вниманием: более 1400 видеокамер 
круглосуточно фиксируют все, что про-
исходит в «шестерке». Система охраны 
такова, что попытки выйти отсюда дол-
жен оставить «всяк сюда входящий».

– Сколько сейчас человек здесь отбы-
вают пожизненное лишение свободы, 
я сказать не могу. Но могу назвать пла-
новый лимит наполнения – 360 камер. 
Наша колония открылась и приняла 
первую партию осужденных в 2017 го-
ду. В основном сюда были переведены 
заключенные из Оренбургской и Воло-
годской исправительных колоний, так 
называемых «Черного дельфина» и «Во-
логодского пятака». Сами осужденные 
говорят, что условия содержания здесь 
гораздо мягче, чем на прежнем месте, – 
уточняет Артем Леснов.

Кстати, всеобщая гуманизация косну-
лась и пожизненно осужденных. В «Сне-
жинке» они передвигаются без наручни-
ков и ремешков на глазах в сопровожде-
нии двух охранников. Если осужденный 
находится на строгих условиях, у него 
есть одно длительное свидание в тече-
ние года (это трое суток) и два кратко-
срочных (четыре часа). Если находится 
на обычных условиях отбывания нака-
зания, то два длительных и два кратко-
срочных свидания в год. Так как приез-
жают сюда издалека, со всей страны, и не 
видят смысла ехать в колонию ради че-
тырех часов, то можно обменять кратко-
срочное свидание на один телефонный 
звонок продолжительностью 15 минут…

…Когда за мной закрылись двери 
«Снежинки», выпуская меня на свобо-
ду, поймал себя на мысли, что об этом 
мечтают все, кто находится внутри. Но 
никому из них, скорее всего, не удаст-
ся сделать то, что удалось сделать мне. 
И мне почему-то совершенно их не 
жаль – людей, которые до конца своей 
жизни будут надеяться на помилова-
ние и УДО.

С  1997  ГОД А  ТОЛ ЬКО  Ш ЕСТ Ь 
Ч Е Л О ВЕК  БЫ Л И  О СВО БОЖ Д ЕН Ы, 
И  Н И К ТО  ИЗ  Н ИХ  Н Е  П РОЖ И Л 
НА  СВО БОД Е  БОЛ ЬШ Е  ГОД А  –  
О Н И  П РО СТО  Н Е  СМ О ГЛ И 
П РИ СП О СО БИТ ЬСЯ  К  Н О ВЫ М 
Д ЛЯ  СЕБЯ  УСЛ О ВИЯ М.
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КВАРТИРА ПО ЦЕНЕ СВОБОДЫ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Мошенничества с квартирами теперь довольно редки, но периодически такие случаи становятся 
достоянием общественности. Самое страшное, что чаще всего в такой ситуации доверчивые 
покупатели остаются без денег и без жилья. 

ПРИВАТИЗАЦИЯ 
ЗАДНИМ ЧИСЛОМ

Дядя и его племянник внешне бы-
ли удивительно похожи друг на дру-
га, особенно на фотографии – просто 
одно лицо! Это обстоятельство могло 
бы так и остаться поводом для шуток 
и розыгрышей, если бы младшему 
родственнику не пришла мысль ис-
пользовать это сходство для крими-
нального подлога. 

Периодически племянник переез-
жал к дяде, тот жил в квартире в самом 
центре Хабаровска. Возможно, он поду-
мывал о том, что хорошо бы получить 
наследство своего шестидесятилетнего 
родственника в виде такой недвижи-
мости. Хотя у племянника почти пяти-
десяти лет от роду была своя отдельная 
квартира, но всякая собственность сто-
ит денег, которых, как известно, мно-
го не бывает. В апреле 2018 года дядя 
умер. Жил он к тому времени один, так 
что исчезновение мужчины заметили 
не сразу. Племянника не насторожи-
ло, что дядя вдруг перестал отвечать 
на телефонные звонки, а соседи не за-
беспокоились, когда он не открывал 
на настойчивый стук и звонки в дверь. 
Полицию вызвали, только когда почув-
ствовали нехороший запах. Квартиру 
вскрыли, и перед глазами людей пред-
стала печальная картина. 

Дядя пользовался квартирой на ос-
новании договора социального найма 
с администрацией города Хабаровска. 
Он так и не приватизировал свое жи-
лье, хотя периодически заводил разго-
воры, что, дескать, пора бы оформить 
недвижимость в собственность, – но 
так и не собрался. Племянник не мог 
простить родне такую оплошность. 

Потерять квартиру – непростительно 
глупо! 

В мае, во время уборки, он нашел па-
спорт дяди, который почему-то остался 
дома, и тут у него родилась мысль: а по-
чему бы не оформить в собственность 
квартиру задним числом? Гражданин 
уже перебрался в жильё в центре горо-
да, предвкушая окончание процедуры, 
– осталось лишь совершить несколько 
формальных операций. 

МАСКА НЕ ПОМОГЛА

Мужчина долго все обдумывал 
и в декабре 2020 года обратился к но-
тариусу с паспортом, принадлежащим 
дяде, для оформления доверенно-
сти на племянника – то есть на себя. 
При этом он представился умершим 
родственником: помните, они очень 
походили друг на друга. У помощ-
ника нотариуса, которая оформля-
ет документы, никаких сомнений не 
возникло. Опять же коронавирус, все 
в масках. Она задала несколько дежур-
ных вопросов: где родился, когда, – и, 
получив внятные ответы, оформила 

доверенность. Нотариус, сличив дан-
ные, нисколько не сомневаясь, выда-
ла пришедшему нужное, и хитрец от 
имени дяди поставил свою подпись.  
Пакет документов племянник отнёс 
в отдел приватизации жилищного фон-
да мэрии и для убедительности оставил 
номер мобильного умершего родствен-
ника – воспользовался его сим-картой. 
По телефону действительно позвони-
ли и сообщили, что подателю заявле-
ния в приватизации отказано, так как 
гражданин Шаповалов уже два года как 
умер. О странном случае муниципаль-
ные служащие сообщили в полицию. 

– Когда его вызвали на допрос, он 
сразу признал свою вину и написал явку 
с повинной, – рассказывает заместитель 
прокурора Центрального района Ха-
баровска Елена Демидовская. – А ког-
да ему предъявили обвинение, пошел 
в отказ, изменил показания. Поняв, 
что прокололся, мужчина уничтожил 
паспорт дяди и доверенность, заявил, 
что никаких документов он не оформ-
лял и, стало быть, ничего в жилотдел не 
сдавал. На вопрос, кто бы это мог быть, 
терялся в догадках. Племянника выдала 

его личная подпись на доверенности. 
Экспертиза установила, что факсимиле 
на документе поставил именно он. 

В компьютере хитреца нашлась цвет-
ная фотокопия доверенности, «всплы-
ла» сим-карта почившего дяди, граж-
данина опознали свидетели. На суде он 
утверждал, что к этой истории не имеет 
никакого отношения, что все ходили 
в масках от коронавируса, и как его мог-
ли вообще опознать?!! За покушение 
на мошенничество срок ему дали ус-
ловный – три года: подсудимый все же 
признал вину, и еще у него на иждиве-
нии находилась больная мать. Квартиру, 
которую он так и не получил, оцени-
ли почти в три миллиона рублей. Есть 
в этой истории вопрос к администра-
ции Хабаровска: если очередь на муни-
ципальное жилье не кончается, почему 
в течение нескольких лет сотрудники 
жилотдела так и не распорядились ос-
вободившейся квартирой, если знали, 
что прежний жилец умер? Отдай они 
вовремя муниципальную собственность 
другому съемщику, возможно, и престу-
пления бы не случилось. 

НИ ДЕНЕГ, НИ ЖИЛЬЯ

В другой истории преступление в от-
ношении чужой квартиры было дове-
дено до конца. Женщина пустила свою 
знакомую пожить у нее в пустующем 
жилье за оплату коммунальных пла-
тежей и ремонт. Спустя время подруга 
под предлогом оформления ипотеки 
на покупку квартиры, в которой при-
жилась, попросила у приятельницы 
документы. Хозяйка, ничего не подо-
зревая, отдала оригиналы – право соб-
ственности на квартиру и свой паспорт. 
Заволновалась позже, когда знакомая 
перестала отвечать на звонки. 

Женщина приехала в свое жилье 
с проверкой и столкнулась с чужими 
людьми – те сказали, что квартиру ку-
пили, показали документы. Продавцом 
в договоре выступала знакомая насто-
ящей хозяйки – заполучив документы, 
она оформила доверенность на свое 
имя у нотариуса. Никаких подозрений 
это не вызвало. Мало ли кто кому дове-
ряет продать квартиру. У банка, кото-
рый проверял документы для оформле-
ния ипотеки покупателям, тоже не воз-
никло сомнений относительно чистоты 
сделки. Есть квартира, продавец, поку-
патели. Все – прозрачно! Подлинность 
доверенности можно теперь проверить 
по Интернету. Есть такая! Другое дело, 
что получена она путем обмана! 

Права хозяйки оказались нисколь-
ко не нарушены, квартира осталась 
в ее собственности, как и была. А при-
ятельница, которая обернулась лисой, 
теперь будет отбывать наказание, тут 
уже явное мошенничество. Ей грозит 
до десяти лет лишения свободы. День-
ги, полученные от продажи имущества, 
дама вернуть отказалась. По ее словам, 
она их быстро потратила. Куда? Подсу-
димая не рассказала. 

Несчастная семья, так неудачно ку-
пившая квартиру, осталась без денег, 
жилья и с большим долгом, выплачи-
вать который она будет банку не один 
год. Они, конечно, подали исковое за-
явление к мошеннице, но, отбывая срок 
в колонии, она, скорее всего, не сможет 
выплачивать им ущерб. А главное – не 
вернет пожилой чете веру в справедли-
вость. Стоят ли эти деньги – три мил-
лиона рублей – десяти лет жизни за 
решеткой? 

ЕСТЬ  В  ЭТОЙ  ИСТОРИИ ВОПРОС  К  А ДМИНИСТРАЦИИ 

ХАБАРОВСКА:  ЕСЛИ  ОЧЕРЕД Ь  НА  МУНИЦИПА ЛЬНОЕ 

ЖИЛЬЁ  НЕ  КОНЧАЕТСЯ,  ПОЧЕМУ  В  ТЕЧЕНИЕ 

НЕСКОЛЬКИХ  ЛЕТ  СОТРУДНИКИ ЖИЛОТДЕ ЛА  ТАК  И  НЕ 

РАСПОРЯДИЛИСЬ  ОСВОБОДИВШЕЙСЯ  КВАРТИРОЙ, 

ЕСЛИ  ЗНА ЛИ,  ЧТО  ПРЕЖНИЙ ЖИЛЕЦ  УМЕР? 
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В год 77-летия Великой Победы продолжают открываться 
неизвестные страницы Великой Отечественной войны. В Госу-
дарственный архив Хабаровского края люди приносят хранив-
шиеся десятилетиями в семьях свидетельства о героических 
подвигах на фронтах своих предков. Поисковики продолжают 
работу по поиску павших на полях сражений воинов. Наш кор-
респондент выслушал сразу несколько пронзительных историй 
судеб, которые теперь архивисты и историки сохранят на века.

СУДЬБЫ ФРОНТОВИКОВ

Возвращённое имя 
Владимира Жиляева

Удивительная история случилась 
в Хабаровске в канун Дня Победы этой 
весной. 80 лет безвестности закончи-
лись для ушедшего на фронт из наше-
го города краснофлотца Владимира 
Ивановича Жиляева. Все эти годы он 
числился – по документам – пропав-
шим без вести, пока поисковики отря-
да «Свирский Рубеж» в окрестностях 
города Лодейное Поле Ленинградской 
области не обнаружили братское захо-
ронение на правом берегу реки Свирь.

Там в марте 1942 года с финскими 
и немецкими оккупантами вела бои 
70-я морская стрелковая бригада. Она 
была сформирована главным образом 
из сибиряков и дальневосточников. 
Всего поисковики обнаружили 39 тел 
погибших тогда краснофлотцев. Среди 
них был и Владимир Иванович Жиля-
ев. Обнаружение его останков подтвер-
дило гибель бойца. Активисты отряда 
«Свирский Рубеж» написали обраще-
ние в Хабаровский краевой военкомат 
с просьбой отыскать родных погибше-
го солдата из нашего региона и увеко-
вечить его память.

– Нас попросили найти родствен-
ников Владимира Жиляева и сооб-
щить им о намеченном на июнь этого 
года перезахоронении его останков. 
Мы просмотрели все книги с инфор-
мацией о призванных, с извещениями 
о гибели и о пропавших без вести, изу-
чили материалы Центрального архива 
Минобороны РФ. Была известна лишь 
информация о матери Владимира 

Жиляева (Кузнецова-Жиляева Мария 
Никифоровна) и его адрес: ул. Фрунзе, 
36. Однако дом этот был снесён. В све-
дениях о регистрации граждан следов 
также обнаружить не удалось, – рас-
сказала старший помощник начальни-
ка отделения по работе с гражданами 
военного комиссариата Хабаровского 
края Ирина Пилипенко. – В конце кон-
цов запросили информацию в государ-
ственном архиве края. Честно призна-
юсь, мы не ожидали такой объёмной 
справки о семье Жиляевых.

Архивисты подняли метрические 
книги, где содержатся сведения о ро-
ждении и крещении граждан. Там уда-
лось установить данные об отце и ма-
тери Владимира Жиляева. А в докумен-
тах советской поры исследователи 
отыскали информацию об этой семье. 
Но отыскать ныне живущих родствен-

ников погибшего фронтовика помог 
случай.

– Из средств массовой информации 
я услышал о поиске родственников 
краснофлотца Владимира Жиляева. 
Сразу подумал о своём давнем знако-
мом, водителе из Некрасовки Констан-
тине Жиляеве. Я сам шофёр со стажем, 
а краеведение – это моё второе увле-
чение, – рассказал известный хабаров-
ский краевед Анатолий Жуков.

Анатолий Жуков передал адрес 
и контакты возможных родственников 
краснофлотца Жиляева участникам ра-
бочей группы по увековечению памяти 
погибших при защите Отечества при 
правительстве Хабаровского края.

– Когда к нам приехала секретарь 
этой группы Татьяна Фонова, мы не 
могли поверить, что отыскался мой 
двоюродный дед. Были большие со-
мнения, не однофамильцы ли мы. Но 
всё совпадало: имена прабабушки 
и прадеда, информация о братьях Ва-
лентине и Иване. Все они воевали на 
фронтах Великой Отечественной во-
йны. Иван – это мой дед, – рассказал 
в эксклюзивном интервью корреспон-
денту агентства двоюродный внук 
погибшего около города Лодейное 
Поле в 1942 году краснофлотца Кон-
стантин Жиляев. – О деде Владимире 
Ивановиче Жиляеве мы почти ничего 
не знали – «Пропал во время боёв», но 
у нас сохранилась в альбоме его старая  
фотография.

Двоюродному внуку Владимира Жи-
ляева руководитель краевого архива 
вручил нотариально заверенные копии 
найденных в фондах документов об их 
семье. Сведения о фронтовике будут 
переведены из категории «пропавшие 

без вести» в категорию «погибшие», 
и будет решаться вопрос с внесением 
его имени на пилоны памяти мемори-
ала «Вечный огонь» в Хабаровске.

Кстати, во время изучения доку-
ментов о боях под Лодейным Полем 
в марте 1942 года удалось установить 
имя ещё одного бойца из Хабаровского 
края. Призванный из Бикина сослужи-
вец Владимира Жиляева Борис Попов 
в том бою попал в плен к нацистам. 
Выжил в лагере «Олонец» в Финлян-
дии. Вернулся на Родину. В 1945 году 
награждён орденом Отечественной 
войны. Поисковикам благодаря «са-
рафанному радио» удалось разыскать 
до сих пор живущих в Бикине родных 
краснофлотца и передать копию сохра-
нившейся в архивах Финляндии кар-
точку военнопленного на имя Бориса 
Попова. Фронтовик трудился в родном 
городе машинистом на железной доро-
ге, однако практически ничего не рас-
сказывал своей семье об обстоятель-
ствах своего финского плена.

По дороге памяти
В канун Дня Победы сотрудники  

Государственного архива Хабаровского 
края подвели предварительные итоги 
объявленной ещё в 2020 году акции 
«Дорога памяти». Тогда они призвали 
граждан приносить на вечное хране-
ние документы, письма, семейные ре-
ликвии, связанные с их воевавшими на 
фронтах Великой Отечественной и Со-
ветско-японской войн родными. 

– Нам уже принесли документы 
и реликвии, рассказывающие о судьбах 
111 человек. Буквально на днях в мае 
нам принесли документы Александры 
Харитоновны Данильчук. Мы их от-
сканировали, сейчас я их вношу в базу 
«Дорога памяти». Часть соглашаются 
передать в архив только копии доку-
ментов, оригиналы – это всё-таки се-
мейная реликвия. Но понимаете, в до-
машних условиях бумажным докумен-
там невозможно обеспечить нужные 
условия хранения. У нас же есть рестав-
раторы, создан специальный темпе-
ратурный режим и режим влажности 
в фондах. Многие это понимают и при-
носят потом подлинники. Так это было 
с Ниной Тимофеевной Горбуновой. Она 
сперва принесла личные документы 
отца, Кутыричева Тимофея Сергеевича, 
и брата, Петра Тимофеевича, чтобы мы 
их отсканировали и занесли в проект 
«Дорога памяти». Но поговорила с на-

Раскопки на месте гибели 70-й морской стрелковой бригады, где погиб в 1942 году Владимир Жиляев

Владимир Жиляев в центре

Вручение архивных документов о деде двоюродному внуку Владимира Жиляева Константину Жиляеву
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– Подобное письмо нам попадается 
впервые. В основном приносят личные 
письма, сложенные треугольником, 
с пометкой: «Проверено цензурой». 
Тут мы видим обратную связь со сто-
роны командования. Письмо это было 

Сбор личных архивов участников Великой Отечественной войны 
Государственный архив Хабаровского края впервые начал ещё 
в далёком 1985 году. Через прессу тогда обратились к граж-
данам с просьбой приносить письма, фотоснимки, документы. 

Одними из первых фонды пополнились уникальными документами героя Великой 
Отечественной войны Ивана Васильевича Лебедева. Он прошёл всю войну до Берли-
на. Особенно ценным из переданных на хранение бумаг оказался дневник Лебедева. 
Вопреки официальному запрету, фронтовик вёл его карандашом всю войну, описывая 
подробности множества сражений.
А гвардии сержант Алексей Михайлович Кормич всю войну не расставался с фотоап-
паратом. Альбом с фронтовыми снимками и своими воспоминаниями о боях за Крым, 
освобождение Европы в краевой архив он передал лично в 1995 году.
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СОХРАНЯТ НА ВЕКА

ми, раз-другой пришла и поняла, что 
архив поможет сохранить память о её 
родных не только в сердцах близких, но 
и для потомков, – рассказала директор 
центра доступа к архивным ресурсам 
Госархива Хабаровского края Марина 
Самынина.

Среди принесённых Ниной Горбуно-
вой документов оказалось и отпечатан-
ное типографским способом письмо от 
имени командования части супруге 
воевавшего в 1944 году в Прибалтике 
Тимофея Кутыричева: «Дорогой това-
рищи Кузнецова Матрёна Андреевна! 
Ваш муж Кутыричев Тимофей Сергее-
вич в боях за освобождение Советской 
Прибалтики от немецко-фашистских 
захватчиков проявил себя достойным 
патриотом Родины, свято выполняя 
свой долг освободителя, он мужествен-
но дрался с врагами. Командование 
части поздравляет Вас с боевыми успе-
хами Вашего мужа. Победа уже близка. 
Ещё одно усилие, и враг будет добит 
окончательно. Надеюсь, что Вы своим 
самоотверженным трудом в тылу по-
можете нам добить проклятого врага. 
Ждите своего мужа домой с Победой».

КО МАНД О ВАН И Е  ЧАСТИ  П ОЗД РАВЛЯ Е Т  ВАС  С  БО ЕВЫ М И  УСП Е Х АМ И  ВАШ ЕГО 
МУ Ж А .  П О БЕ Д А  У Ж Е  БЛ ИЗК А .  ЕЩ Ё  ОД Н О  УСИ Л И Е ,  И  ВРАГ  БУД Е Т  Д О БИТ 
О КО НЧАТЕ Л ЬН О.  НА Д ЕЮ СЬ,  Ч ТО  ВЫ  СВО И М  САМ ООТВЕРЖ ЕН Н Ы М  ТРУД О М  В  ТЫ ЛУ 
П О М ОЖ Е ТЕ  НАМ  Д О БИТ Ь  П РО К ЛЯТО ГО  ВРАГА .  Ж Д ИТЕ  СВО ЕГО  МУ Ж А  Д О М О Й 
С  П О БЕ Д О Й !

Встреча на Эльбе с союзниками в апреле 1945 г. А.М. Кормич в центре

Учебный отряд. Севастополь, 1941 г. Слева - А.М. Кормич

Александр Зайцев пропал без вести в 1942 г. Найден поисковым 
отрядом в 2000 г. 

Телеграмма Александра Зайцева 
перед отправкой на фронт

Письмо от командования части жене Кутыричева

документы своего отца Артамонова 
Александра Родионовича, служивше-
го в годы войны матросом на кора-
бле-охотнике за подводными лодками. 
Александр Родионович награждён ор-
деном Отечественной войны II степе-
ни, медалями «За оборону Советского 
Заполярья», «За победу на Германи-
ей в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.». В составе сводного полка 
он участвовал в историческом Параде 
Победы 1945 года на Красной площа-
ди в Москве. Александр Родионович 
с другими хабаровскими ветеранами 
участвовал в юбилейных парадах на 
Красной площади с 1985 по 2000 годы.

– Меня просто поразила пронзитель-
ная история юного хабаровчанина Алек-
сандра Зайцева, который погиб в боях 
подо Ржевом в сентябре 1942 года. Пакет 
уникальных документов мне передала 

его сестра Кира Евдокимовна Зайцева, 
– рассказывает заведующая сектором 
научного использования документов 
Госархива Хабаровского края Лариса Са-
леева. – С начала войны он, будучи под-
ростком, очень рвался на фронт. Мама его 
была категорически против. Он её обма-
нывал – брал маленькую тогда сестрён-
ку Киру якобы на прогулку, а сам бежал 
с ней в военкомат. Ходил туда упорно, 
пока его не призвали. 23 февраля 1942-
го, в своё 19-летие, Саша принял присягу. 
Оказался в самом пекле – в окрестно-
стях города Ржева враг рвался к Москве. 
Александр Зайцев участвовал в боях за 
сёла Александровка, Чубенка, Федоров-
ское. После боя 15 сентября 1942 года Са-
ша исчез. Семья получила от командира 
батальона, где служил Саша, известие 
только в 1956 году: «Ваш сын, командир 
отделения сержант Зайцев в бою за соци-
алистическую Родину, верный воинской 
присяге, проявив геройство и мужество, 
пропал без вести».

Останки геройски погибшего подо 
Ржевом хабаровчанина Александра За-
йцева поисковики обнаружили только 
в наши годы. Его похоронили под Смо-
ленском с воинскими почестями 9 мая 
2001 г. вместе с другими 700 солдатами, 
среди которых опознанных было лишь 
десять человек.

отпечатано в 1944 году типографским 
способом. Значит, рассылка их была 
массовой, – говорит ведущий архео-
граф сектора научного использования 
документов Госархива Хабаровского 
края Елена Никишина.

Жительница Хабаровского края Ал-
ла Язвинская передала в краевой архив 
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ОСТАТЬСЯ ЧЕЛОВЕКОМ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Эта совсем не кукольная история девушки, которая мечтала о суженом, доме, детях, но все 
девичьи грезы оборвала война, трогает своей пронзительностью и трагичностью. Спектакль Ха-
баровского театра кукол «Станция Тевли», по мнению экспертного совета национальной премии 
«Золотая маска», вошёл в список самых заметных явлений прошлого театрального сезона. 

На сцене – своя реальная история 
о девочке Наде, совсем не кукольная. 
Наверное, потому кукол здесь вообще 
нет. В основу документального спекта-
кля легли воспоминания прабабушки 
режиссёра Элистина Михайлова, кото-
рый недолгое время работал в нашем 
Хабаровском кукольном театре и по-
ставил этот спектакль. В первые дни 
войны в небольшой деревне Тевли 
разместилась военная комендатура. 
Между собой жители стали называть 
ее Берлином. Отсюда уходили отря-
ды на карательные операции. Прадеда 
Михайлова расстреляли почти сразу, 
в его доме поселился немецкий офи-
цер. Семья прабабушки долго прятала 
еврейскую девочку, но ее кто-то вы-
дал. Прабабушка с детьми успела уй-
ти к партизанам, а девочку отправили 
в концлагерь. Как раз через эту стан-
цию Тевли в концентрационные лагеря 
шли эшелоны с заключёнными. В од-
ном из таких вагонов оказалась и Надя. 
Людей в вагонах было так много, что 
даже если кто-то падал, его держали 
плечи других обреченных. 

Спектакль построен на театральных 
метафорах. Большое черное окно, за 
которым и разворачивается действие – 
это окно в прежний мир с деревенски-
ми домами и уютными палисадника-
ми. Это улица, подоконник и одновре-
менно черный квадрат Малевича, как 
пропасть, небытие, в котором исчезают 
люди, где смерть ведет свою жатву… 
Как все девушки, Надя мечтала о заму-
жестве, семье, ребенке, она уже приме-
ряла белую фату, и ее расчесывали, как 
всякую невесту, провожая под венец, 
но вместо фаты у нее на голове возни-
кает нимб мученицы. 

МЫ ВСЕГО ЛИШЬ ПЕПЕЛ

Спектакль ломает наше привычное 
представление о кукольном театре, где 
добро и зло, если они и есть, существу-
ют на уровне безусловного приятия или 
некоторого неприятия героев, где в пе-
трушечной истории все весело и непре-
менно заканчивается хорошо. А потому 
первая мысль, которая возникает по-
сле «Станции Тевли»: а надо говорить 
с детьми на такие трудные темы? По-
нятно, что спектакль для подростков, но 
поймут ли и они? Что дети знают о хо-
локосте (а слово это означает буквально 
«всесожжение»)? Знают ли вообще хоть 
что-то? И надо ли им, счастливым и бла-
гополучным, погружаться в трагедию 
давно минувших лет? Зачем? И что им 
надо непременно усвоить? 

Опять же, как понять все происходя-
щее на сцене, если в спектакле не про-
износится ни одного слова на русском 
языке? Он идет на иврите. И песни, 
и молитвы, и трогательная колыбельная. 
Казалось бы, если мы хотим быть услы-
шанными и понятыми, то зачем все так 
усложнять? Но таково принципиальное 
режиссерское решение. Очевидно, он 
полагал, что неизбывная печаль, которая 
звучит на древнееврейском языке, под-
сказывает смыслы. И вновь вопрос – не 
сужаем ли мы таким образом общечело-
веческую трагедию до трагедии одного 
народа? Мне возражают, дескать, общее 
лучше видится через частное. Не зря же 
говорят, что гибель одного человека на 
войне – трагедия, миллионов – история. 

В такой спектакль нельзя войти про-
сто так с улицы. Погружение в тему на-
чинается в фойе, где на больших экра-
нах идут письма людей, которые попали 
в концлагерь. Вчитаешься и откроешь 
удивительные исповеди, где понима-
ние простых вещей, которых не замечал 
раньше, – радость видеть солнце, небо, 
родных, которые становятся еще род-
нее, участие незнакомых людей, ока-
завшихся рядом. Приходит понимание 
совсем других ценностей. 

Попав в концлагерь, она осталась са-
мой собой и даже нашла себе друга – ре-
бенка, с которым подружилась и который 
погиб у нее на руках. Сам режиссер го-
ворил о своей сверхзадаче: «За колючей 
проволокой людей сжигали в печах, тра-
вили газом, а в соседних бараках играли 
свадьбы, пели колыбельные и расска-
зывали сказки. Я пытаюсь понять, как 
остаться человеком в концентрацион-
ном лагере, как не предать себя».

Надя чудом выжила в газовой каме-
ре. И даже когда оставшихся узников 
поверженные в бегство немцы расстре-
ливали, она уцелела, но от всех потря-
сений лишилась рассудка. Говорят, ее 
видели потом на вокзале с неизменной 
папиросой в зубах.

Жизнь от пышной фаты до узкой бе-
лой ленточки, которую героиня в кон-
це повязывает на колючую проволоку 
– все, что осталось у девушки от меч-
ты о счастье, которое было так близко 
и оказалось так недостижимо. Ничего 
не сбылось, один пепел в душе. Рефрен 
спектакля: мы всего лишь пепел, летя-
щий из труб крематория!

ДОДУМАТЬ И ДОПЕРЕЖИВАТЬ

После спектакля обязательный разго-
вор со зрителем. Все ли понятно? Оказы-
вается, старшеклассники, эмоциональ-
но проживая историю главной героини, 
плохо воспринимают образный язык 
знаков и символов. Что значит периоди-
чески появляющийся на сцене красный 
петух? В еврейской культуре он символ 
жертвенности. А плывущие в воздухе 
головы домашних животных? Отсылка 
к художнику Марку Шагалу и его творче-
ству. И, конечно, к Казимиру Малевичу, 

Ж ИЗН Ь  ОТ  П Ы Ш Н О Й  ФАТЫ  Д О  УЗКО Й  БЕ Л О Й  Л ЕНТОЧ К И ,  КОТО РУЮ  ГЕРО И НЯ 
В  КО Н Ц Е  П О ВЯЗЫ ВАЕ Т  НА  КОЛ ЮЧ УЮ  П РО ВОЛ О К У  –  ВСЁ ,  Ч ТО  О СТА Л О СЬ 
У  Д ЕВУШ К И  ОТ  М Е Ч ТЫ  О  СЧАСТ ЬЕ ,  КОТО РО Е  БЫ Л О  ТАК  БЛ ИЗКО  И  О К АЗА Л О СЬ 
ТАК  Н Е Д О СТИЖ И М О.

именно его знаковый «Черный квадрат» 
– в основе построения спектакля. Име-
на, подросткам по большей части пока 
незнакомые. Так что это работа еще и на 
потом – почитать, посмотреть, доду-
мать, допереживать.

И зачем так много чемоданов, почему 
несчастные непременно брали с собой 
вещи? Немцы обещали евреям светлое 
будущее – хорошую работу и красивую 
жизнь, а потому просили захватить с со-
бой все самое ценное – посуду, золото. 
Сцена, когда ребенок достает большие 
ботинки из родительского чемодана, 
примеряет их и складывает обратно – 
это его воспоминания про то, что оста-
лось у него от отца и прежней жизни. 
Увы, узникам ничего не понадобилось, 
нацисты распоряжались имуществом 
несчастных так же спокойно, как и их 
жизнями. В конце возникают бесконеч-
ные колонны из имен замученных и со-
жженных. Их миллионы! Они вопиют 
к нам, взывая к состраданию и памяти.

Нынешний режиссер Александр Гав-
рилов говорит, что драматургия давно 
существует в театре кукол. И в этом смыс-
ле спектакль продолжает лучшие тради-
ции. Вспоминает, что спектакль ставился 
в пандемию, ему всего полтора года. Он 
востребован, его смотрели не только ха-
баровчане, но и зрители Санкт-Петер-
бурга, других стран, где проходили меж-
дународные фестивали, победителем ко-
торых он неоднократно становился. И все 
воспринимают его очень хорошо. В мае, 
который отмечен для всех нас особой да-
той, артисты давали по два представле-
ния в день специально для школьников. 

Мой собеседник говорит, что за вре-
мя существования спектакля он даже 
стал лучше, естественнее и органичнее, 
ушла суета. У всех актеров – своя линия 
роли. Вести ее не так легко, особенно 
главной героине, но актеры это делают, 
всякий раз заново переживая ужас во-
йны и горящих печей концлагерей. По 
реакции зрителя становится понятно, 
что попало в душу, что не попало. Что 
он воспринимает, а что ускользает, не 
вызывая того отклика, на который авто-
ры спектакля и артисты рассчитывают. 
И тут тишина в зале в их понимании – 
самое сильное проявление чувств зри-
телей. Артистам это очень ценно. 

Нам казалось, что зло, которое гро-
зило уничтожить народы и саму жизнь, 
ушло, сгинуло навсегда. Но мы не за-
метили, как оно вернулось и оказалось 
совсем рядом. Многоликое, уверенное 
в себе, иногда даже улыбчивое, но от 
этого не менее страшное. «Станция Тев-
ли» – напоминание, что забвение того, 
что с нами со всеми уже было или могло 
быть, может повернуть историю вспять. 
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ДОРОГИЕ ДЕТИ
А Н Д Р Е Й  В О Т И Н О В

С приходом тепла в Хабаровске наступила пора прогулок 
с детьми. Места излюбленного отдыха – многочисленные пар-
ки и набережная Амура, где для ребёнка представлен практи-
чески весь спектр развлечений. Наш корреспондент приценил-
ся, сколько стоит семейный отдых в этом сезоне. 
НАБЕРЕЖНАЯ АМУРА

Уличные аттракционы постепенно 
включаются в работу: владельцы про-
водят обслуживание оборудования, об-
новляют внешний вид и спешат прода-
вать билеты. На городской набережной 
почти половина всех механических 
каруселей к середине мая уже в строю. 
С первых теплых дней работает про-
кат всевозможной техники: разнока-
либерные велосипеды, квадроциклы, 
велорикши, а для самых маленьких 
– электромашины, причем некоторые 
снабжены пультами управления для 
родителей. 

На городской набережной точки 
проката к сезону готовы уже с конца 
апреля. Цены по сравнению с прошлым 
годом изменились в плюс на 50 рублей, 
но, к радости родителей, – не по всем 
позициям. 

Четырёхместная велорикша за пол-
часа семейной прогулки обойдётся 
в 300 рублей. Для того чтобы прока-
титься, придётся оставить залог – ка-
кой-либо документ. Цены за маленькие 
велосипеды и квадроциклы на такой 
же срок стартуют от 150 и доходят до 
300 рублей за технику покрупнее, то же 
самое и с детскими электрокарами. 

Цена на главные аттракционы оста-
лась прежней. Так, прокатиться на ко-
лесе обозрения обойдётся в 400 рублей 
на человека. Такую же сумму придётся 
выложить для веселья на автодроме – 
с ветерком поноситься в электромоби-
лях, уворачиваясь от других участников 
движения. «Башня» – карусель, подни-
мающаяся на высоту четырехэтажного 
дома и резко обваливающаяся вниз, 
цепочная карусель и «Ракушка» также 
стоят 400 рублей за сеанс. 

Водные аттракционы обычно гото-
вят к концу мая. Детские «Вертолёт» 

(300 рублей), «Паровоз» (300 рублей) 
и «Гусеницу» (400 рублей) также запу-
скают ближе к концу последнего меся-
ца весны. 

– Один хороший поход на набереж-
ную, когда мы берём прокат и билеты 
на несколько аттракционов, для моих 
трёх девчонок и их мамы может вы-
литься в пять тысяч рублей. А это, на 
минуточку, недельный запас продук-
тов. Но радовать детей хочется больше, 
чем думать о потраченных деньгах – 
для меня счастье видеть их довольные 
лица, – рассказывает многодетный 
отец Илья Селютин. 

Как рассказал Илья, иногда они бе-
рут свои велосипеды и самокаты, и тог-
да прогулка становится в разы дешев-
ле. Но девочки непременно захотят мо-
роженого либо других сладостей.

СЛАДОСТИ, НАПИТКИ, ПЕРЕКУС

На что к новому сезону заметно 
поднялись цены – так это на фастфуд 
и развесное мороженое. Холодное ла-
комство теперь обойдётся минимум 

в 80 рублей за 50 граммов. Получается, 
что средняя порция мороженого вый-
дет в районе 200 рублей. Для большой 
семьи это, как минимум, тысяча рублей 
сразу. 

– К сожалению, подорожало мо-
роженое у нас. В прошлом году один 
50-граммовый шарик стоил 60 рублей. 
Сейчас на 20 рублей дороже, – сетует 
продавец.

Что касается коктейлей, то в среднем 
их цена установилась в районе 200 ру-
блей, где-то можно найти и дешевле. 
Хот-доги стартуют от 120 до 200 рублей. 
По верхней ценовой планке булок с со-
сиской предлагают различные завер-
тоны и разнокалиберные гамбургеры. 
Картофель фри предлагают от 120 ру-
блей за 100 граммов. Варёная кукуруза 
держит цену в районе 180 рублей. По-

лулитровая бутылочка обычной воды 
обойдётся минимум в 50 рублей. 

Отец большого семейства Илья Се-
лютин делится лайфхаком: перед вы-
ходом на прогулку нужно хорошенько 
подкрепиться и не забыть взять с собой 
воду. 

ПАРК «СЕВЕРНЫЙ»

В Северном парке Хабаровска для 
детей работает «Вондэрлэнд» – замок, 
наполненный западными героями 
сказок и мультфильмов, а также раз-
личными занимательными локаци-
ями. Дневной абонемент обойдётся 
в 500 рублей, с таким билетом ребёнок 
может хоть до вечера гулять по зоне 
развлечений. Правда, в будни будет 
скучновато, а в выходные там начина-
ется праздничная программа. 

На территории парка также есть 
точки проката велосипедов и квадро-
циклов. Цена не отличается от той, что 
установили коллеги на набережной, 
но по времени получится покататься 
на 10 минут дольше. В Северном есть 
и свои уникальные развлечения – про-
гулка на катамаранах. 

– В катамаран помещаются сразу че-
тыре человека – доступна вся аквато-
рия. Можно плавать рядом с уточками. 
Это всем нравится. Стоимость проката 
за 10 минут – 300 рублей. Раньше на 
небольших причалах была рыбалка, 
но ее убрали. Теперь только прогулки 
на катамаране, – рассказывает кассир 
Алина. 

Также в парке с мая открылись на-
дувные городки для детворы. Малыши 
могут бегать и лазать по двум этажам 
площадки, преодолевая разные пре-
пятствия. Входной билет на такой ат-
тракцион стартует от 250 рублей. 

Такие же батуты устанавливают-
ся в парках «Динамо» и Гайдара, на 
бульварах Хабаровска. В самом Дет-
ском парке стоимость аттракционов 
осталась на уровне прошлого года. 
Излюбленные «Лебеди», «Гусеница», 
«Поезд», «Дром», «Орбита» обойдутся 
в районе 250 рублей по специальной 
сервисной карте. Сам пластиковый 
пропуск стоит 30 рублей. Напитки 
и фастфуд здесь представлены не так 
широко, как на набережной, но цены 
не сильно отличаются. 

Подсчёты стоимости отдыха для се-
мьи с двумя детьми показывают, что 
прогулка с посещением на набережной 
Амура нескольких аттракционов, точки 
проката и лёгким перекусом с десер-
том может перемахнуть сумму в пять 
тысяч рублей. В таком же диапазоне – 
возможно, с небольшой поправкой на 
удешевление, – обойдётся выходной 
в других парках города.

НА  Ч ТО  К  Н О ВО МУ  СЕ ЗО НУ  ЗАМ Е ТН О 
П ОД НЯ Л И СЬ  Ц ЕН Ы  –  ТАК  ЭТО  НА 
ФАСТФУД  И  РАЗВЕСН О Е  М О РОЖ ЕН О Е .
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НАШ ПЕРВЫЙ НОМЕР
А Н Д Р Е Й  В О Т И Н О В

Алексей Гуков – юный боксёр родом из Охотска, который только полгода назад вместе со своим 
тренером перебрался в Хабаровск. 16-летний спортсмен учится в местном колледже, боксом 
занимается всего 5 лет, но уже добился серьёзного статуса – первого номера в юниорской 
сборной России. 

Порхать как бабочка
Алексей обычный парень из глу-

бинки, как говорят, неиспорченный 
– искренний, открытый, имеющий 
определённую цель. Он рос с дедушкой 
и бабушкой в Охотске, ходил в школу, 
гулял с друзьями. В возрасте 6 лет он 
попал в музыкальную секцию, но дол-
го не продержался, интерес к музици-
рованию так и не возник. Через 5 лет 
в посёлок приехал тренер Дамба Хан-
хабаев и начал вести секцию бокса, ку-
да 11-летний парень и пошёл постигать 
азы «боя джентльменов». 

Любовь к боксу Алексею привил 
дедушка. Сначала они вместе смотре-
ли бои по телевизору. Потом начали 
работать над «физикой»: отжимания, 
подтягивания, кроссы. Конечно, на лю-
бительском уровне. Дед поддерживал 
начинания внука, и когда в Охотске от-
крылась секция бокса, сразу повёл его 
записываться. Бабушка была не про-
тив. Так для Алексея Гукова открылись 
первые двери в любительский бокс.

– У меня в секции было порядка 
40 ребят разных возрастов. Алексея 
я сразу приметил. Он рослый, быстрый 
и физически подготовленный – лучше 
всех подтягивался, что важно для бок-
сёра. Но самое главное, он очень бы-
стро впитывал информацию, которую 
я давал. Все установки, все задания он 
не просто слышал, но и быстро их вы-
полнял и прогрессировал чуть ли не на 
глазах, – вспоминает тренер Алексея 
Дамба Ханхабаев. 

Тренировка за тренировкой Алексей 
Гуков дорос до своих первых турниров. 
Сначала поселковых, потом межмуни-
ципальных и краевых. Его победы на-
чали замечать и в региональной феде-
рации бокса, а в 2018 году он получил 
право выступить на своём первом пер-
венстве России.

– Я хочу продолжать заниматься бок-
сом. Но чтобы расти профессионально, 
нужно было переезжать в Хабаровск, 
где есть все условия для развития. Я за-

кончил школу и в сентябре прошлого 
года переехал в краевой центр, посту-
пил в технический колледж на доку-
ментоведение, – рассказывает Алексей 
Гуков. 

Жалить как пчела 
Дамба Ханхабаев подобрал своему 

подопечному непростое амплуа. Алек-
сей по манере выступления относится 
к «игровикам» – это боксёры, которые 
не прут в атаку после стартового гон-
га, а стараются переиграть соперника 
на контратаке, вынуждают ошибиться, 
раскрыться – и тут же нанести серию 
разящих ударов. 

Такую технику исповедовал зна-
менитый американец Мухаммед Али, 
чей лозунг «Порхать как бабочка – 
жалить как пчела», примеряет к себе 
Алексей. Пересматривает бои, анали-
зирует действия, пытается почерпнуть 
что-то новое. 

– Лёша всё время в боксе: приходит 
на тренировку и перед началом смо-
трит что-то в телефоне. Подхожу бли-
же, заглядываю – это либо поединок 
боксёрский, либо какие-то статьи на 
тему. Мы даже взяли за правило с ним 
пересматривать выступления совет-
ских боксёров – они ведь представляют 
лучшую школу мира и у них многому 
можно поучиться, – отмечает Дамба 
Ханхабаев. 

Первый номер сборной
После переезда в Хабаровск Алексей 

стал заметно прибавлять в классе, вы-
ступления на турнирах стали успешнее. 
Он показал лучший результат в город-
ских, краевых и окружных соревнова-
ниях, а в этом году 16-летний боец три-
умфально завершил первенство России 
на призы Александра Поветкина. 

Благодаря «золоту» турнира наш 
спортсмен стал первым номером юни-
орской сборной России, которая уже 
в июне выступит на международном 
турнире в Минске, и Алексей Гуков в её 
составе на лидирующей позиции. 

– Соперники достались очень силь-
ные на первенстве России. Это лучшие 
боксеры со всей страны. Самый тяже-
лый бой для меня состоялся в финале, 
где я встретился с Хамзатом Тимхано-
вым из Чечни. Он, кстати, был чемпио-
ном прошлогоднего первенства. Опыт-
ный и агрессивный боксёр, все три 
раунда он шёл на меня с ещё большей 
силой. Помогла стратегия, которую 
мы с тренером разработали, и я много 
думал во время поединка, ловил его 
на ошибках, старался перехитрить – 
и только так добыл победу, – вспоми-
нает финальный бой Алексей.

Как рассказал первый номер сбор-
ной, он хочет продолжать совершен-
ствоваться в боксе и через год попы-
тать спортивного счастья в юношеской 
категории и, позднее, во взрослой. Же-
лание достичь цели имеется, условия 
и возможности теперь тоже. 

– Хочу набраться опыта на люби-
тельском ринге и попробовать себя 
в профессиональном боксе. Это самая 
большая мечта. Даже если и ничего не 
получится на этом поприще, мне очень 
интересно попробовать свои силы там, 
– рассказывает Алексей Гуков. 

БЛ А ГОД А РЯ «ЗОЛОТ У» ПЕРВЕНСТВА 

РОССИИ Н А ПРИЗЫ А ЛЕКСА Н ДРА 

ПОВЕТК ИН А Х А БА РОВЧ А НИН А ЛЕКСЕЙ 

Г У КОВ СТА Л ПЕРВЫМ НОМЕРОМ 

ЮНИОРСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ


